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прошу слова
Семейный детский дом... 

ность. Каким быть ему — 01 
ганнзаторов инициативной 
при Свердловском обкоме 
токарь производственного 
тельный завод им. Калинина« 

«ДЕТСКАЯ
Что значат для нас наши 

дети? В них — надежды на
ши и печали, заботы и радо
сти, счастье и неистребимая 
вера в будущее. Но дети, о 
которых пойдет сейчас 
речь, — прежде всего наша 
боль.

Это дети, по разным при
чинам лишенные родитель
ского участия и родного до
ма. А таких только в Сверд
ловской области двадцать две 
тысячи, и нет надежды, что 
грустная и горькая статисти
ка в ближайшие годы изме
нится к лучшему.

В системе народного обра- 
: зования области — 111 дет

ских домов и школ-интерна
тов, не считая домов ребенка 
ойг '.драва.

Но не секрет, что даже са
мый современный и хорошо 
оборудованный детский дом 
(а много ли у нас таких?) не 
заменит ребенку главного — 
родительской заботы и ласки.

В то же время есть немало 
семей, которые хоть сейчас 
Готовы усыновить нескольких 
детей, но не могут сделать 
этого. Почему? Есть несколь
ко формальных препятствий, 
и не последнее из них то, 
что у абсолютного большин
ства этих ребятишек живы 
настоящие (если здесь умест
но такое слово) родители.

Где же выход? Выход есть, 
он давно подсказан богатым 
многолетним опытом зарубеж
ных стран, в которых дейст
вуют семейные детские до
ма (СДД), а занимаются соз
данием таких домов, как пра
вило, общественные благо
творительные организации. 
Об австрийской модели СДД 
в прошлом году поведали 
«Известия», о венгерской 
рассказала «Комсомолка» 6 
марта нынешнего года. А 26 
августа 1988 года централь
ная пресса порадовала сооб
щением о том, что Совет Ми
нистров СССР принял поста
новление «О создании дет
ских домов семейного типа».

Известно, что в различных 
вариациях СДД существуют 
в 90 странах мира. И вот те
перь есть все условия, чтобы 
и наша родная держава заня
ла в этом ряду достойное ме- 
ото. А Свердловская область 
вполне может стать одной из 
первых в стране, где семей
ные детские дома появятся в 
результате совместной дея
тельности всех наших созна
тельных и широко мыслящих

отчеты и выборы в комсомоле

Интересно мнение каждого
Отчетно - выборную кам

панию комсомольцы Сверд
ловского завода резинотех
нических изделий планиру
ют закончить к середине ок
тября. Прошли собрания в 
третьем цехе, отделе глав
ного механика, центральной 
лаборатории, в других под
разделениях предприятия.

Не испытывая регламенти
рующего давления сверху, 
комсомольцы^ отнеслись к 
гелу серьезно и ответствен
но. В проектно-конструктор
ском отделе, например, еще 
за три недели до собрания 
вывесили специальный 
ящик, в который каждый мог

ВСТРЕЧА С АКТИВОМ
В минувшую субботу со

стоялась встреча членов бю
ро Обкома КПСС с секрета
рями Свердловского город
ского и районных комите
тов комсомола.

Цель встречи — получить 
информацию о проблемах пе
рестройки в комсомоле, что 
называется, из первых рук. 
Секретари комитетов ВЛКСМ 
подробно рассказали о тех 
инициативах, о тех конкрет
ных делах, что занимают 
сейчас комсомольцев Сверд
ловска.

В заключение перед ком
сомольцами выступил пер
вый секретарь областного ко
митета партии Л. Ф. Бобы
кин. Он поддержал молодеж
ное движение в поддержку 
перестройки, пообещал по
мощь и содействие со сторо
ны партийных органов ком
сомолу.

(Подробный отчет о ветре 
че будет опубликован в од
ном из ближайших номеров 
«На смену!»).

. Это уже не миф, а реаль- 
5 этом рассуждает один из ор- 
группы «Детская деревня» 

ВЛКСМ Алексей Шорохов, 
объединения «Машинострои-

ДЕРЕВНЯ»
граждан и заинтересованных 
ведомств.

Координация сил, активная 
работа в этом направлении и 
является, собственно, основ
ной задачей нашей инициа
тивной группы, о которой я 
хочу рассказать.

Как же мы нашли друг 
друга?

В том самом номере «Ком
сомолки», где рассказывалось 
о венгерском опыте, была по
мещена анкета «Хочу рабо
тать в СДД». Из Свердлов
ской области пришло более 
50 писем с ответами на воп
росы анкеты, в том -числе 22 
письма из областного центра. 
Автор этой статьи, приехав
ший в столицу в поисках ин
формации о СДД, получил 
от московской инициативной 
группы адреса тех, кто от
кликнулся на анкету, с по
желанием собрать группу эн
тузиастов новой идеи в 
Свеодловске.

На первой же встрече 10 
сентября мы обнаружили 
полное единомыслие в конк
ретных вопросах строитель
ства СДД и сошлись в глав
ном: привлечение сил обще
ственности — самый оваль
ный путь воплощения благих 
идей и замыслов.

Вскоре инициативная груп
па получила официальную 
поддержку Свердловского об
ластного комитета ВЛКСМ, 
отраженную в постановлении 
секретариата обкома от 3 ок
тября 1988 года. Сделан пер
вый шаг в большом и важном 
деле. Не обольщаясь излиш
не, мы все же надеемся, что 
и впредь будем встречать в 
различных инстанциях по
нимание и поддержку.

Что касается формы семей
ных детских домов, то мы 
выбрали самую, на наш 
взгляд, прогрессивную — 
«детская деревня».

Что это такое? Детская 
деревня, как и любая обыч
ная, строится в сельской ме
стности, но вблизи населенно
го пункта. А состоит она из 
12—15 благоустроенных кот
теджей, в каждом из кото
рых будет жить семейная па
ра, имеющая или не имею
щая своих детей и взявшая 
на воспитание 6—10 ребяти
шек, лишенных родительско
го участия. Обращаем ваше 
внимание на то, что супруги 
не усыновляют детей, а бе
рут на попечение: воспита
ние становится для них ос

опустить листок с предлагае
мыми кандидатурами. Рас
становка сил, таким обра
зом, определилась в основ
ном еще до йобрания. Ре
зультаты голосования ее 
подтвердили: большинством 
голосов секретарем бюро бы
ла выбрана Елена Коросе- 
лева.

И разговор на собрании 
шел не только о комсомоль
ских делах, но и об устарев
шем оборудовании, о необхо
димости внедрения ЭВМ, о 
сокращении штатов, об опла
те труда конструкторов, 
предложения комсомольцев 
выслушал начальник отдела

Г. П. Горбатенко. Пореко
мендовал вынести их на об
щее собрание, довести до 
сведения администрации.
| На вопрос о том. как в 
целом проходят выборы, за
меститель секретаря коми
тета ВЛКСМ завода РТИ 
Елена Хмара ответила: «Го
раздо живее и интереснее, 
чем,в прошлом году. Лично 
меня очень радует, что от 
нас теперь не требуют бес
конечных отчетов и справок, 
поэтому гораздо больше 
времени остается для рабо
ты с людьми».

В. ПАНКОВ, 
студент Уральского 

госуниверситета.

Ответ на этот вопрос заставили искать слухи и звонки 
в редакцию нашей газеты, которые невозможно обойти 
вниманием. Суть их сводится к одному: при таком мощ
ном взрыве на станции Свердловск-Сортировочный не мог
ло не быть большего количества погибших. Распростра
няются «сведения», полученные якобы от «компетентных» 
людей: десятки похорон ежедневно, сотни заказов в 
комбинате специализированного обслуживания (ритуаль
ные услуги) и тому подобное... Так ли это на самом деле?

по слухам
и авторитетно СКОЛЬКО ЖЕ БЫЛО ЖЕРТВ?

Исполняющая обязанности 
заведующей Свердловским 
городским загсом Раиса Ва
сильевна МАЛКОВА:

— Могу сказать только од
но: мы располагаем теми же 
сведениями, что обнародова
ны. От взрыва на станции по
гибло четыре человека. По
скольку вообще все сведения 
об умерших поступают к нам 
из загса, что при комбинате 
специализированного обслу
живания, документально под
твердить правильность офици
альной информации мы не мо
жем. Однако могу привести 
кое-какие цифры. В Орджони- 
кидзевском районе, к которо

новной работой, работой в 
СДД (есть вариант, когда 
муж еще и работает по спе
циальности). Будет в дерев
не своя школа, а также ле
чебный пункт, клуб и спор
тивные сооружения, фрукто
вый сад, огороды и пасека.

Новая семья вернет детям 
материнскую ласку и отече
скую заботу, тепло и уют 
большого дружного дома, а 
умело подобранный коллек
тив педагогов-энтузиастов по
может открыть и развить та
ланты и способности каждо
го ребенка. Необходим штат 
подменных воспитателей — 
ведь и у мамы должен быть 
выходной! Продукты питания 
и другие товары будет по- 
ст#влять специальная служ
ба. А сколько пользы и ви
таминов принесет работа 
всей семьей на домашнем 
участке!

Словом, «детская деревня» 
создаст наиболее благопри
ятные условия для жизни и 
воспитания детей.

Какую же помощь мы ждем 
от вас. уважаемые земляки?

Опыта строительства СДД в 
стране очень мало, и нам про
сто необходимы ваши дело
вые и конкретные предложе
ния. Ждем людей неравно
душных. готовых . заняться 
сложной и разнообразной ра
ботой. Предложения и поже
лания адресуйте: Свердловск, 
пр. Ленина, 34, Свердловский 
обком ВЛКСМ, ком. 509, а 
также звоните по тел. 
57-88-73. 58-93-89;

И еще. Успех начинания, 
качественный уровень «дет
ских деревень» и их количе
ство будут впрямую зависеть 
от суммы имеющихся средств. 
Мы призываем все предпри
ятия и общественные оогани- 
зацИи внести свой вклад в 
общее дело. Средства просим 
перечислять на счет 
№ 700202 Промстройбанка с 
обязательной пометкой «Дет
ская деревня».

Мы же обязуемся осве
щать в газете этапы нашей 
работы, а также сообщать о 
том, сколько средств посту
пило п на какие цели они 
используются.

А. ШОРОХОВ, 
руководитель 

инипиативноп группы 
«Детская деревня».

му относится Сортировка, за 
девять месяцев этого года 
умерло 1034 человека, за тот 
же период прошлого года — 
993. Но разница в цифрах от
нюдь не означает, что виною 
тому взрыв. Более подробную 
информацию можно получить 
в загсе на улице Радищева.

Работники этого загса сооб
щили, что в документах о 
смерти погибших от взрыва 
обязательно указывалось, при 
каких обстоятельствах наступи
ла смерть человека. Пусть про
стят меня родные и близкие 
погибших, но для полной ин
формированности читателей 
мне еще раз придется назвать

О А С У П 
нового 
поколения

Нет, не случайно называют 
Уралмаш заводом заводов. 
Десятки тысяч работающих, 
множество цехов и служб — 
соответственно и уровень уп
равленческих проблем под 
стать огромному объединению. 
Решать их старыми методами, 
наращивая число сотрудников 
аппарата упраления, вряд ли 
возможно. На помощь челове
ку приходит автоматика.

В 1966 году на Уралмашза
воде создается отдел органи
зации и управления произ
водством. Через год его сот
рудники начали проектирова
ние автоматизаций упраВлен- 
ческо-о труда, которое уже 
тогда получило название 
АСУП.

Сегодня коллектив отмечает 
свое двадцатипятилетие. Ква- 
лифициро-анные математики/ 
инженеры - гро-раммисты, 
электронщики решают за
дачи по загрузке оборудова
ния заготовительных цехов 
сварочного производства, ве- 
дчт учет движения металло
проката на складах завода и 
движения кадров.

По словам заместителя за
ведующего ОАСУП В. Сереб
ренникова, ведущим направле
нием его коллег является раз
работка интегрированной авто
матизированной системы уп
равления (ИДСУ) ПО «Урал
маш».

С 1986 года идет техниче
ское перевооружение
ОАСУП. Ведутся подготови
тельные работы по внедрению 
вычислительно« техники в от
делении главного ме’аплур 
га. заводской поликлинике, в 
отделе дошкольного воспита
ния'. ”

Созданием автоматизирован
ных систем по контролю вы
полнения договорных обяза
тельств ПО «Уралмаш» для от
дела заказов занимаются ком
сомолки Эльвира Котова 
(справа) и Марина Просянни- 
кова. Эльвира пришла в 
ОАСУП три года назад после 
окончания УПИ. Комсорг от
дела. После окончания Ново
сибирского университета при
ехала на Урал Марина, кото
рая трудится в отделе вместе 
с мужем Олегом—инженером- 
программистом.

В. ЯКУБОВ. 
Фото автора. 

Свердловск.

имена жертв. Г, Ф. Тухватулм- 
на — 19 лет, М. М. Клейн — 
73 года, В. Я. Шульнер — 46 
лет, Л. В. Опалев — 38 лет. 
Трое из них погибли сразу, 
одна умерла в тот же день в 
больнице. 12 октября скончал
ся от ран тридцатилетний О. П. 
Ефременко. Эти документы 
поступили из бюро судебно- 
медицинской экспертизы. Что 
касается слухов о заказанных 
комбинату спецобслуживания 
сотнях услуг, это объясняется 
просто. В день взрыва и пос
ле него, учитывая возможные 
жертвы, работники комбината 
вышли на работу в выходные 
дни, приготовили все необхо
димое. Но их услуги не потре
бовались. Правда, было выска
зано предположение, что сви
детельства о причинах смерти 
могли быть выданы и в другом 
месте. Более точную инфор
мацию о количестве погибших 
мне посоветовали взять у ра
ботников судебно-медицинской 
экспертизы.

С ОЦЕНКОЙ «ОТЛИЧНО»
Неделю трудятся па ликви

дации последствий взрыва под
разделения воинов-строителей. 
Прибыли они сюда из Ураль
ского военного округа. На пер
вых порах не обошлось без не
разберихи. Вместо работ по на
стилу кровли на жилых домах 
их направили разгребать опав
шую листву. Сейчас все вошло 
в нормальное русло. За непол
ные семь дней они смогли сме
нить настил крыш почти на де
сяти двухэтажных домах. По 
словам помощника начальника 
политотдела по комсомольской 
работе старшего лейтенанта 
Сергея Бутенко, все ребята ра
ботают по-ударному.

13 октября сразу после рабо
чего дня в группах прошли 
комсомольские собрания с по
весткой дня: «Задачи воинов- 
комсомольцев по ликвидации 
последствий аварии», где еди
ногласно было принято реше
ние: в кратчайшие сроки и с 
оценкой «отлично» выполнить 
все поставленные перед ними
задачи.

Я. БОРИСОВ.

острый сигнал ----
Людмила Микова, референт 

Свердловского отделения Дет
ского фонда, проводила меня 
в свой рабочий кабинет, ко
торый был похож скорее на 
камеру хранения. Везде, где 
можно, стояли мешки и пакеты 
с бельем. Мою собеседницу то 
и дело отвлекали телефонные 
звонки. И на вопрос, ставший 
для нее за этот день ритори
ческим, Людмила отвечала од
нозначно: «Большое спасибо,
но прием вещей уже закончен». 
Об этом же гласило и объявле
ние на входной двери, вызы
вая негодование добровольцев, 
пришедших, чтобы внести 
свой вклад.

Сразу же после того, как в 
газете появилось объявление, 
в Свердловское отделение Дет
ского фонда, расположенное

Заместитель начальника 
Свердловского областного бю
ро судебно-медицинской экс
пертизы Петр Петрович ГРИ- 
ЦАЕНКО:

— Наше бюро — самостоя
тельная организация, она под
чиняется непосредственно глав
ному судмедэксперту РСФСР. 
Мы проводим все виды судеб
но-медицинской экспертизу, 
связанные с насильственной 
смертью. То есть все случаи 
убийства, самоубийства, отрав
ления, несчастные случаи и то
му подобное проходят через 
наше бюро и никак иначе. Ни 
одно медицинское учрежде
ние, кроме нас, не имеет пра
ва выдать документ о причи
нах насильственной смерти че
ловека.

Как заместитель главного 
судмедэксперта области, как 
коммунист официально заяв
ляю: в результате взрыва на 
станции Свердловск-Сортиро
вочный на сегодняшний день 
погибшими считаются пять че

после взрыва

Ни день ни ночь не прекращаются работы по ликвида
ции последствий аварии на станции Свердловск-Сортиро- 
вочный. В основном закончено восстановление крыш и 
остекление окон. Сейчас силы и материально-технические 
ресурсы сосредотачиваются на проведении ремонтно-вос
становительных работ внутри квартир и капитального ре
монта домов, которых, по заключению экспертов, насчи
тывается 44. Все они закреплены за предприятиями горо
да и на них ведутся восстановительные работы. Есть уже и 
первые результаты. За короткий срок и с хорошим качест: 
вом объединением «Свердловскгражданстрой» отремонти
ровано общежитие дорожно-технической школы по ул. 
Соликамская, 2, в которое уже заселяются прибывающие 
на помощь строители-железнодорожники.

Под особым контролем правительственной комиссии 
находится строительство новых домов. Трестом «Сверд- 
ловсктрансстрой» закладываются фундаменты под 286- 
квартирный дом по ул. Седова и 108-квартирный дом по 
ул. Гражданская. СМУ-3 и Свердловский домостроитель
ный комбинат приступили к строительству 288-квартир
ного дома и двух 16-этажных домов, каждый из которых 
будет иметь по 128 квартир.

Проектировщиками срочно готовится документация 
еще на шесть домов в общей сложности на 754 квартиры.

Руководителям строительных организаций поручено 
вести строительство всех этих домов скоростным методом 
с таким расчетом, чтобы обеспечить их возведение в 2—3 
раза быстрее, чем в обычных условиях.

15—16 октября проведены субботник и воскресник по 
ликвидации последствий взрыва. В них приняли участие 
более 25 тыс. свердловчан и было привлечено с предпри
ятий города свыше 300 единиц техники.

Следует отметить, что в экстремальной обстановке, 
вызванной аварией, люди повсеместно проявляют боль
шую выдержку, мужество и организованность. В зоне на
ибольшего разрушения многие работают по 12 и более 
часов в сутки.

Трагическое, происшествие на станции Свердловск-Сор- 
тировочный трудящиеся области восприняли как личную 
беду и стараются оказать помощь пострадавшим. На спе
циальный счет № 700972 перечислено уже свыше 800 
тысяч рублей. Средства продолжают поступать.

Правительственной комиссией, партийными и советски
ми органами с 4 по 15 октября принято более тысячи жи
телей района Сортировки по различным вопросам, связан
ным с ликвидацией последствий аварии.

СООБЩЕНИЕ ЭКСПЕРТЫ

Милосердие не для всех
на ул. Урицкого, 8, стали прихо
дить люди. Приносили одежду, 
продукты, даже мебель. В те
чение шести дней не замолкал 
телефон, около трехсот чело
век и организаций откликну
лись на объявление в газете.

— К нам часто приходят лю
ди с детьми, нередко. н>оме та
почек и домашней оде:«1ы, на 
них ничего нет, — рассказала 
Людмила. — Мы не ожидали, 
что резонанс окажется настоль
ко сильным. И сейчас, когда 
мы не по своей вине вынуж
дены отказаться от помощи, 
тем самым' попали в очень не
ловкое положение.

— Почему вы прекратили

ловек. Их фамилии вы знаете. 
Кроме того, мы освидетельст
вуем всех больных, получив
ших травмы при взрыве. Их 
немногим более сотни чело
век. У шестерых по состоянию 
на сегодняшний день — тяж
кие телесные повреждения. 
Степень тяжести повреждений 
других больных будет опреде
лена по окончании их лечения. 
Это связано с тем, что по ис
ходу лечения здоровье чело
века может быть полностью 
восстановлено или, наоборот, 
могут возникнуть какие-либо 
осложнения. Как у судебного 
медика у меня нет претензий 
к врачам по организации и объ
ему лечения пострадавших.

И еще. Основания для слу
хов дали те подготовительные 
меры, которые были приняты 
сразу после взрыва. Отсюда 
пошли разговоры о загружен
ности моргов, о массовых по
хоронах. Хотя такие факты 
было бы невозможно скрыть, 
если они есть на самом деле. 

прием вещей и с чем это свя
зано?

— Вещей оказалось столько, 
что мы просто не в состоянии 
с ними справиться, штаб по 
ликвидации аварии, гориспол
ком нас не то что бы не под
держали — не приняли меры, 
хотя мы их информировали. 
Вся загвоздка в транспорте, 
который выделили только се
годня. У нас нет помещения 
для хранения вещей, не хвата
ет рабочих рук, нет места для 
стерилизации. Конечно же. в 
первую очередь мы ждем помо
щи опять-тани от жителей горо
да, от молодежи.

Меры эти были правильными. 
Неправильно поступают те, кто 
разносит слухи, не подкреп
ленные достоверными данны
ми. Впрочем, обывателя легко 
понять, он всегда преувеличи
вает, ему нравится представ
лять все в худшем свете, пу
гать себя и других.

Вместо комментария. Вот, ка
жется, и разобрались. Можно 
это было сделать и раньше, 
если бы люди, ответственные 
за ликвидацию последствий 
аварии, сразу прямо заявили: 
«Мы ожидали большего коли
чества жертв, приготовились 
к этому»,.. И вопросы были бы 
сняты. Я почти дословно 
передаю разговоры с моими 
собеседниками, чтобы придать 
им официальный характер. На
меренно не вдаюсь в описание 
экскурсии по зданию бюро су
дебно-медицинской эксперти
зы. Скажу только, что в жур
нале поступизших на судебно- 
медицинскую экспертизу по- 
гибшим-и от взрыва числятся 
все те же пять человек. При
чины смерти остальных, как 
объяснили в бюро, с трагеди
ей на станции Свердловск- 
Сортировочный никак не свя
заны. А. ГОРЛОВ.

ДЙЮТ ОЦЕНКИ
В девять часов утра звонит 

декан строительного факуль
тета УПИ Виталий Констан
тинович Сисьмеков: «Требу
ется помЪщь. Надо оценить 
степень разрушенности зда
ний». Добирались к месту 
аварии с мыслями: «Навер
няка масса погибших». Домя
то в основном панельные. 
Крепление в них уже дав
нее, не исключено, что кор
розийные. Вопреки ожида
ниям, большинство этих до
мов устояло. Мне достались 
кварталы в районе улиц Ва
тутина, Седова, Минометчи
ков, Надеждинской.

В день взрыва пришлось да
вать общую оценку строений: 
возможна или нет их даль
нейшая эксплуатация. На 
другой день требовался уже 
более детальный осмотр, оцен
ка необходимых для восста
новления работ объема мате
риалов.

Вместе с экспертами, в чис
ле которых более двадцати, 
представителей различных 
кафедр стройфака, обходили 
все подъезды домов. Стоит ли 
говорить, как важно было нам 
не ошибиться. От нашего ре
шения зависит судьба людей.

Все наши оценки осмотрен
ного жилья, возможностей 
его ремонта и дальнейшего 
использования переданы в 
правительственную комиссию 
по ликвидации последствий 
аварии.

Л. АВЕРЬЯНОВА, 
доцент кафедры 

оснований и фундаментов
УПИ.

Я уходила из отделения Дет
ского фонда и думала о том, 
что,наверное, после этой пуб
ликации найдутся люди, кото
рые предложат и личный тран
спорт, и свои руки, время. Но 
нужно ли это все будет теперь? 
И как отреагирует штаб по лик
видации последствий аварии? 
Не обвинят ли сотрудников Дет
ского фонда в нерасторопности 
и бессилии, неумении организо
вать, довести начатое дело? Но 
ведь каждое, даже самое незна
чительное начинание требует 
всеобщей поддержки.

К. ПЛОХИХ.

РЕЧЬ-
0 ЗДОРОВЬЕ

Вчера в Москве открылся 
Всесоюзный съезд врачей. 
Надо ли говорить о том. как 
ждали этого события специа
листы — ведь более полу
века не собирались вме
сте врачи разных профилей: 
педиатры и хирурги, акуше
ры-гинекологи и терапевты, 
окулисты и стоматологи.

Интересно, что в составе 
нашей делегации есть пред
ставитель совсем другой про
фессии, которому присужде
но звание «Отличник здра
воохранения РСФСР». Это 
генеральный директор горно- 
обогатительного комбината 
объединения «Ураласбест» 
В. И. Степанов. И ничего 
удивительного нет в том. что 
директор предприятия будет 
говорить о проблемах здра
воохранения — именно с 
этих позиций надо сегодня 
подходить ’ к решению проб
лем медицины. В Асбесте 
медицинские учреждения 
финансируются промышлен
ным предприятием — пост
роили больничный комплекс, 
женскую консультацию, дет
ский комбинат.

А всего от Свердловской 
области приехали на съезд 
60 делегатов во главе с за
ведующим облздравотделом 
А. Б. Блохиным. Вместе с 
опытными врачами отправи
лись в Москву и молодые. 
Им тоже будет о чем погово
рить на съезде — ведь про
блема начинающих специа
листов и подготовки кадров 
на сегодня еще не решена. 
Вот что говорят участники 
этого Форума.

Н. Д. Терентьева, заве
дующая кардиохирургиче- 
ским отделением областной 
клинической больницы № 1:

— Самый больной вопрос для 
нас — это техника. Зачастую 
больные нс знают, какими ин
струментами мы их лечим. Но 
мы-то понимаем, что низкая 
техническая оснащенность — 
главная причина врачебных 
ошибок. С этим вопросом нам 
предстоит обратиться в не
сколько министерств. Хотя я
понимаю, что таких «просите
лей». нак мы, в Москве будет 
Немало, все же надеюсь. что 
мы чего-нибудь добьемся.

В. Н. Ходырев, главный 
терапевт Первоуральска:

— На съезде меня интересу
ет вопрос о первичном звене 
здравоохранения — в частно
сти, о соотношении цеховых и 
территориальных участков. Ска
жу, что для Первоуральска су
ществующий цехово - террито
риальный принцип медицинско
го обслуживания неприемлем»«. 
Территориальные участки мож
но оставить, а вот цеховые — 
упразднить. На месте бывших 
цеховых участков оставить спе
циалистов - профпатологов...

И. Г. Самусева, главный 
врач центральной районной 
больницы Серова:

— Меня волнует вопрос сель
ской медицины. Нашим врачам 
в ЦРБ из-за нехватки специа
листов приходится работать по 
36 часов без отдыха... Но сколь
ко бы врач ни работал, боль
ше полутора ставок ему не да
дут. Таково решение Министерш 
ства финансов. Думаю, что во
прос о дополнительной оплате 
труда врачей на съезде будет 
обсуждаться.

Все это не просто пробле
мы медиков — это наши Эм
блемы, проблемы нашего 
здоровья. О нем сегодня речь.

И. АРКАДЬЕВА.
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НА СМЕНУ! —-  —m .... .....—

Отчизны верным сыном будь!

НЕПРИКОСНОВЕННЫЙ ЗАПАС
С Девятайкиным-стартпм 

мы познакомились минувшей 
весной на первом Свердлов
ском областном сборе моло
дых воинов запаса. Разгово
рившись с этим рослым, креп
ко сбитым парнем, узнал: 
родом Владислав из села 
Шайдуриха Невьянского рай
она, недавно отслужил в 
Афганистане, а на сбор при
ехал с опытом сверстников 
познакомиться — как лучше 
молодежь готовить к службе.

Но так и осел бы в памяти 
этот разговор, как множество 
похожих на него, если бы 
ровно через полгода не свел 
меня случай с... Дсвятайки- 
ным-средним. А произошло 
это в одном из пограничных 
отрядов Краснознаменного 
Дальневосточного погранич
ного округа, где Евгений ус
пел отслужить уже полтора 
года, пришить к погонам по 
две «лычки», стать команди
ром отделения, секретарем 
комсомольской организации 
роты и членом редколлегии 
стенной газеты «Автомоби
лист».

В день нашей встречи от
личник Советской Армии, от
личник погранвойск второй 
степени младший сержант 
Девятайкин нес службу во 
внутреннем наряде. Дежур
ным по роте. Вот таким — 
со штык-ножом у пояса и 
красной повязкой па рука
ве — яп увидел его, продол
жателя богатырской династии 
Девятайкиых из села Шайду
риха.

— Если говорить о том, 
что успел на «гражданке», то 

похвастаться могу в общем-то 
немногим. Ну, как все: учил
ся, работал... Где работал? 
Да в нашем Аятском совхозе, 
трактористом. Еще в школе с 
трактором научился обра
щаться. Только мало его по
казалось, трактора. После 
десятого класса в Невьянский 
учебно - курсовой комбинат 
подался, права получил (ка
тегория «БэЦе»), Ну и все. И 
сразу в армию. Когда узнал, 
В какую попал команду, 
ужасно обрадовался: на гра
ницу служить едем! И паца
ны все тоже были доволь
ны — что говорить... Приле
таем в Хабаровск —- пасмурь, 
дождь идет, а у нас улыбки 
от уха до уха. Здравствуй, 
Дальний Восток, принимай 
молодое пополнение! С та
ким вот настроением и сюда, 
в часть, приехали. Встретили 
нас как родных — кто-кто, а 
«погранцы» не жалуют «де
довщину», хотя «на граждан
ке», конечно, всякого мы на
слышались... Короче, мне сра
зу здесь понравилось.

Что будет особенно долго 
помниться, так это, конечно, 
купе молодого бойца. Что это 
такое, сам знаешь. Где — в 
связистах служил? Ну я не 
видел, как там у вас, а мы 
тут вытворяли... За четыре 
месяца такого «карантина» 
не захочешь — а в службу 
«впубишься». Что ни день — 
то спортгородок. Брусья, тур
ник, рукопашный бой... А 
самое главное — бег. Почти 
ежедневно кросс или марш- 
бросок. А в воскресенье — 

спортивный праздник. Это 
значит — или три, или шесть 
кэмэ бежим.

Никогда не забуду, как 
нас, «молодых», наши сер
жанты «дрессировали». Нет, 
не о «дедовщине» здесь 
речь — все было справедливо. 
И свою задачу — сделать из 
нас настоящих солдат — 
младшие командиры выполни
ли на сто процентов. Мне-то 
полегче еще пришлось, чем 
остальным: на «гражданке» 
успел силенок набраться. За 
то соседу спасибо — Сане 
Новоселову. Он как в восемь
десят втором из Афгана 
вернулся — и сразу давай 
«салаг» к спорту приучать. 
Задумал футбольную команду 
из них сколотить. Из. Аятки, 
из Шайдурихи четверокласс- 
сная - шестиклассная пацанва 
к нему так и прилипла, эти 
ведь прибегут — только сви
стни! А он им все свободное 
время отдал. Теперь уже поле 
свое футбольное есть, и бего
вая дорожка вокруг, и полоса 
препятствий не сегодня-завт
ра появится (летом в отпус
ке был, видел). Все Сашкины
ми заботами. Умеет зажечь! 
Вот и меня он так же зажег. 
Не футболом, правда — лег
кой атлетикой. Бегом. С утра 
у нас с ним не получалось — 
мне в школу, ему на работу, 
так вечером бегали. Переоде
немся, встретимся — и айда 
до соседней деревни, до Куна- 
ры, по пересеченной местно
сти! Хорошо!.. Потом с собой 
стал и младшего, Вовку, брать. 
(Пусть привыкает. Сейчас 

ему пятнадцатый уже — то
же в армию скоро, время бы
стро пролетит). А еще лыжи 
обожаю. Любимый мой вид 
спорта. У нас в деревне есть 
где с ними развернуться — 
просто благодать.

Короче, к службе физиче
ски гЬтов я был. Поначалу— 
автоматы своих товарищей, 
кто послабже, таскал на 
марш-бросках, грамоты брал 
на кроссе. Но, если честно, и 
мне порой казалось: не мо
гу больше, не добежать, ей- 
богу не добежать. Крепко 
гоняли сержанты. Злился 
даже на них. А потом по
нял: зря злился, дурак. Раз
ве стали бы без этого солда
тами? Разве пробежала бы 
на проверке наша рота 
марш-бросок на «отлично»? 
И разве смог бы я прямо в 
глаза землякам смотреть 
сейчас, когда они к нам с 
Урала приезжают проверить, 
как их наказы выполняем, и 
потом, когда домой вернусь? 
Нет!

...Жаль, конечно, что на 
заставе, на самой границе 
мне служить не довелось. 
Вот где служба так служба! 
Хотя нам тоже грех на ску
ку жаловаться. Поднимут по 
тревоге или «в ружье», сух- 
пай, автомат в руки — и 
вперед, и неизвестно когда в 
казарму вернешься... Ну а 
каждый четверг утром у 
нас — «законный» марш- 
бросок в составе подразделе
ния. Всей ротой «рвем» шесть 
километров. С полной выклад
кой: вещмешок, шинель
вскатку, автомат, подсумок, 

штык-нож, саперная лопат
ка... И тридцать пять мигнут 
времени — засечка, естествен
но, по последнему. Но мы ни
чего — привычные. Как пра
вило, укладываемся. Нашу 
трассу с закрытыми глазами 
ни с чем другим уже спутать 
не сможем — столько раз по 
ней бегали.

Ну, а теперь скажу вещь 
давно известную, но почему- 
то не всем еще понятную. 
Понимание это ко многим 
приходит с большущим опо
зданием — уже в армии, ког
да на первом же кроссе такой 
молодой человек начинает 
хвататься за сердце, за пе
чень, за желудок — за что 
только можно — ив лучшем 
случае прибегает последним. 
Грош такому парню цена. За 
что его уважать? Согласен? В 
армию надо приходить с го
товой «физирой». Нужно 
иметь своеобразный НЗ — не
прикосновенный запас, физи
ческий потенциал, складываю
щийся из той силы и вынос
ливости, которую успел на
копить на «гражданке». И 
продолжать его наращивать: 
ведь он имеет одно отличное 
качество — когда его исполь
зуют, не уменьшается, а ра
стет.

Этот НЗ с тобой всегда и 
везде, его не забыть и не 
потерять, и он никогда не 
подведет. Выручит. Спасет в 
самой экстремальной ситуа
ции. На «гражданке» без не
го трудно. В армии — в ты
сячу раз трудней. А на гра
нице не прожить. Такое мое 
мнение.

Записал 
Д. МУРЗИН.

Краснознаменный 
Дальневосточный 
пограничный округ.

МОСКВА. Не проходит и дня, чтобы какая- 
нибудь из газет не затронула тему сохранения 
исторического наследия. По словам академика 
Д. С. Лихачева, «сейчас люди живут не только 
своим веком, но всеми столетиями своей исто
рии». Вот почему заботу о культурном насле
дии нашей страны наряду с государственными 
организациями взяла на себя и обществен
ность. Людей совершенно различных возрас
тов и профессий объединила одна цель — сбе
режение исторической памяти.

Несколько лет назад в Москве под эгидой 
Всероссийского общества охраны памятников 
истории и культуры родилась ценная инициа
тива: все желающие по субботам и воскресень
ям могут приходить на реставрационные пло
щадки и помогать специалистам. О предстоя
щих встречах еженедельно информирует прес
са и радио. Проводятся такие добровольные

«субботники» сразу в 4 — 5 местах, и на каж
дую такую стройку приходят десятки людей. 
Работа по выходным дням на реставрации па
мятников перезнакомила и подружила многих 
людей, разных по возрасту. Так что с полным 
правом можно говорить и о рождении «Клуба 
общения».

Корреспонденты ТАСС побывали «а двух рес
таврационных стройках Москвы, памятниках 
архитектуры XVII века — Гранатном дворе и 
церкви Троицы на Колхозной площади.

НА СНИМКЕ: реставраторы-общественники 
(слева направо) монтажник А. Г. Иванов, архи
тектор Л. В. Волков и инженер-экономист 
Ю. В. Крестников, разбирая завалы на Гранат
ном дворе, обнаружили газету конца прошлого 
вена с отчетом о похоронах поэта Афанасия 
Фета.

Фотохроника ТАСС.

Заведующий роно акт о го
товности школы к предстоя
щему учебному году не под
писал. Новый директор сми
рился с назначением, лишь 
получив статус «и. о.» Но 
школа работает, и она необ
ходима. «Барак при доро
ге», — так характеризуют в 
Тугулыме здание восьмилет
ней Щелконоговской школы.

...Раннее утро. Роса пахнет 
зимой. Завалившийся забор, 
деревья скрывают дом до 
крыши. Крепкий, церковно
го типа сруб без пола, рам и 
дверей. Прежняя деревенская 
школа, памятник культурной 
революции 20-х.

Рядом ныне действующая. 
Бывший барак, позаимство
ванный на лесоучастке в се
редине 50-х. Латаный-чине- 
ньтй вдоль и поперек. Плани
ровка и масштаб соответст
вуют отрядному домику в 
худших пионерских лагерях. 
Печи в аварийном состоянии, 
потолок сгнил и прогнулся.

В классах самое большее 
8 учеников. Имеется один 
первоклассник. Стены прослу
шиваются насквозь, так что 
одновременно присутствуешь 
на трех уроках. Жалкое обо
рудование, в основном само
дельные наглядные пособия. 
Навязчивое ощущение «пона- 
рошечности».

По шесть молодых учитель
ниц вместе с и. о. директора 
Валентиной Геннадьевной 
Николаенко держат оборону 
против невзгод. Уроки ведут
ся на полном серьезе. Прихо
дится совмещать специализа
ции. кто во что горазд.

Однако угроза закрытия 
школы не действует на педа
гогический процесс благотвор
но.

— Пять лет голосуем на 
сессиях райсовета за новую 
школу. Смешно голосовать в 
пестой, — говорит предсе
датель сельского Совета И. Г. 
Абпамов. — Проектно-смет
ная документация есть. Те
перь от этой стройки зависит 
судьба деревни. Есть обосно
ванные опасения, что Щелко- 
ногово постигнет участь не
когда процветавшей Михай
ловки. В одну зиму деревня 
опустела из-за того, что де
тей в морозы приходилось от
правлять в Двинку. Свою-то 
школу прикрыли. И тенден
ция эта ощутима и даже на
растает. Бьемся за медпункт, 
сберкассу. Хотим иметь ма
ленькое, но свое, чтоб закре
пить людей.

Иван Герасимович помнит 
период укрупнения хозяйств, 
лихие зигзаги экономики, 
чехарду вокруг совхозного 
директорского кресла. Но 
помнит и период строитель
ства, расцвета. Поэтому сми
риться не может. В прошлом 
десятилетии Щелконогово бы
ло «объявлено неперспектив
ным». Предприимчивые нача
ли разъезжаться. Энтузиасты 
вскоре ощутили приговор на 
своих боках. Строительства 
почти никакого. Культпро
светработники покидали де
ревню из-за отсутствия жилья. 
Когда-то по сельсовету на
считывалось до 800 детей. 
Сейчас в школе 52.

— С этого года политика в

«Эхо». Бюро 
действенности

«БЕСПОРОДНАЯ
МЕБЕЛЬ»

В прошлом выпуске «Ярмар
ки» (23 сентября) мы писали 
о низком качестве мебели, 
выпускаемой Невьянской ме- 
бет>ной фабрикой. На публи
кацию отвечает директор 
предприятия Ю. Туголуков:

-» Корреспонденция «бес

отношении нас повернулась. 
Перестали запугивать тоталь
ным сносом, разглядели, что 
простор для работы в деревне 
есть, кадры нужны. Стали, 
значит, мы теперь перспек
тивными. Начат гараж, пост
роен детский сад. Но где га
рантия, что темпы будут на
растать? От ввода двух-трех 
о'-.ектов жизнь круто не по
вернется. Что может удер
жать здесь наших учителей, 
если живут они где бог по
слал, да еще работают в раз
валюшке?

Щелконогово — не цент
ральная усадьба совхоза «Жу- 
равлевский», не фасад, а так, 
закоулок. 450 жителей свя
заны с райцентром двумя рей
сами автобуса и попутками. 
С апреля барахлит радио. 
Дозвониться до центральной 
усадьбы под силу лишь геро
ически терпеливым. Среди

судьба моя — село

ПОСЛЕДНИЙ
ПЕРВОКЛАССНИК?

великолепия природы серень
кие пятна построек. Цент
ральная улица, чем дальше, 
тем упорнее превращается в 
ограг. В распутицу из ее рас
хлябанных грунтов извлека
ют завязших старушек. И нет 
у водителей человеческих 
слов, чтоб выразить свое бе
шенство.

Председатель сельсовета 
умело продвигается по гряз
ным бороздам.

— Куда я вас еще не во
дил? Ах, да... Столовая, зер
носклад. Так и тянет заклю
чить эти слова в кавычки...— 
Ежегодное налогообложе
ние — 270 рублей. Что иа 
них б.', . 'оустроишь? Если 
ферма тридцать лет не мо- 
5; ;т добиться бытовок для 
животноводов, если еще в 
прошлом году молоковоз тя
нули трактором. Если ...А, 
лално!

И снова школьный двор. 
Улыбчивый истопник укла
дывает под навес поленья. 
Две коровы «моцеонятся» воз
ле загадочной постройки, по 
виду — старенькой баньки, 
на самом деле — бытовой 
комнаты школы. Уроки за
кончились. Кое-кто из стар
ших учеников задержался 
поделиться наболевшим.

— Писали в «Сельскую 
жизнь», в «Пионерскую прав
ду», Из «Пионерки» ответи
ли: сообщайте о своих успе
хах, маршах, стартах... А нас 
скоро, может, потолком при
давит!

— Родители учились в 
этой школе. Им жалко будет, 
если ее закроют — с нею 
воспоминания связаны. Но 
больше беспокоятся за нас.

— Думаете, очень охота 
тут учиться? Холод, зимой 
крысы бегают. Тоже «храм

породная мебель» обсуждена 
в коллективе. Приняты меры 
по устранению недостатков, 
отмеченных статьей: ужесто
чен входной контроль по при
емке ножки для тумбы при
кроватной, получаемой с Пет- 
рокаменской мебельной фаб
рики. Усилен контроль по 
проверке изделий на устойчи
вость.

А вот от работников Петро- 
каменской мебельной ответа 
мы не получили, а хотелось 
бы узнать их мнение о своих 
изделиях и о том, что они со
бираются делать с выпускае
мыми для тумбочек ножками, 
чтобы те не подламывались. 

просвещения»! Учителя хоро
шие, а мы — тупые, потому 
что настроя иет. ।

Завуч О. А. Абрамова от
рывается от тетрадей:

— Многие девочки хотят \ 
учиться на швей в Свердлов
ске. Вернутся ли потом — 
неизвестно. Но те, что соби
раются в педагоги, не прочь 
возвратиться в родную шко
лу. Вот наша хорошая выпу
скница Таня Чусовитина, она 
сейчас в Тюменском педучи
лище. Остро чувствует от
сутствие базовых знаний по 
иностранному языку. Осваи
вает его с нуля. Долг района 
перед нашими ребятами — 
постооить . новое здание.

Равенство образования го
родских и деревенских детей 
остается для последних пу
стыми словами. Но теплится 
огонек духовности в старых 
стенах и привлекает ребят, 

так как больше привлекать и 
нечему. Были когда-то здесь 
мастерские, столовая, нечто 
вроде спортзала. Но оборудо
вание списано, с кормлением 
детей завязано, о спорте за
быто.

— Кого сейчас винить, ес
ли давно уже селу достается 
мизер внимания? — задает 
присутствующим риториче
ский вопрос директор совхо
за А. Н. Шварц.

Прибывает долгожданная 
комиссия из райцентра. Тут 
же, на месте решает, что за
крывать школу не стоит, 
еще годик простоит. Замести
тель председателя исполкома 
райсовета В. К. Коробейни
ков обещает необходимый ре
монт потолка, печей, крыши.

— В 1984 году выездная 
сессия областного Совета вы
несла постановление по на
шему району. Но дело движет
ся слабо. И не только в ис
полкоме райсовета считают, 
что основной тормоз все же— 
в Свердловске. Трудно ре
шать проблему щелконогов
ской школы с депутатом от 
нашего района, работником 
Свердагропромсельстроя С. Я. 
Кпасовицким.

Ну, а сами?..
— Что там деньги! — вос

клицает А. Н. Шварц, — нет 
подрядчика. Собирались стро
ить хозспособом. Собственная 
МПМК маломощна. Много 
чего начали строить на цент
ральной усадьбе. Своими си
лами колонне не обойтись.

— А что я людям скажу? — 
не унимается настойчивый 
Иван Герасимович Абрамов.— 
■Чтобы наконец поверили: 
деревня будет развиваться...

— Если бы «Главсредурал- 
строй» бросил силы и сред
ства в наш район года на

ХОТЯ письмо 
не опубликовано

ВОССТАНОВЛЕНА
НА РАБОТЕ

С. Брусницына работала вах
тером в общежитии Свердлов
ского сельхозинститута. Во вре
мя отпуска по уходу за ребен
ком, как она считала, ее уволи
ли за прогул и в связи с этим 
попросили освободить служеб
ную комнату, которую она с 
детьми занимала. Ее письмо мы 

два — мы бы выкарабкались. 
Производственные помещения 
можем построить и сами.

— Есть школы и похуже 
этой,— отрывается зам. пред- 
исполкома от практических 
бесед с В. Г. Николаенко.

— Да, — иронично поддер
живает Абрамов, — есть и 
«малые земли» типа деревни 
Тянкино. Двенадцать кило
метров до центральной усадь
бы, а проезда нет. Но имеет
ся и недальний от нас лесо
участок, лесбумпромовский 
поселок. Столовая, клуб, 
жилье, заработки. Что за 
черно-белые пятна на карте 
района, где справедливость?

— Зубковскую и Гилев- 
скую школы Красовицкому 
строить выгоднее, но Щелко- 
ноговскую важнее. На неделе 
позвоним ему, пусть заложит 
хотя бы фундамент, — за
канчивает разговор Коробей
ников.

С. Я. Красовицкий, услы
шав в моем пересказе «щел- 
коноговские беседы», удивил
ся:

— Те две школы район 
сам просил. В Щелконогово 
строить труднее, согласен, по
тому что там нет водоснабжег 
ния. Сделает его совхоз — 
возьмемся и мы. А выгодно 
нам, как подрядчикам, абсо
лютно все. Фундамент, мо
жет, и хорош для поднятия 
духа, но замораживать кап
вложения неразумно — и так 
много незавершенных объек
тов. Я считаю: дело за за
казчиками.

Что ж, известная история: 
«Иван кивает на Петра...» И 
проблема маленькой школы 
вырастает на глазах, стано
вится прямо-таки огромной. 
Такие ситуации — не ред
кость, и каждый раз удивля
ешься: корреспондент оказы
вается в роли связного меж
ду представителями различ
ных инстанций, просто обя
занных тесно контачить друг 
с другом, вместе делать дело.

Заведующий роно В. 3. 
Ласкин всерьез обеспокоен:

— Как только теряем шко
лу, теряем деревню. Случай 
не новый.

Но роно не занимается 
кладкой и сваркой. И его по
ложение беспомощного состра- 
дателя само вызывает сочув
ствие.

Проблема погибающих де
ревень — экономическая и 
этическая. Вернуть надо кре
стьянину долги, оглянуться 
на з"брошенные богатства 
земли, реанимировать чувст
во хозяина. Проще, конечно, 
вздохнуть: не надо было, мол, 
все это прежде ломать. Но 
печалью не отделаешься. Нуж
ны конкретные шаги. Дело- 
в.. ость должна стать гуман
ной, гуманизм — принципи
альным. Иначе невнимание 
к подобным деревням, поро
ждающее вынужденную миг- 
р пию населения, оборачива
ется преступлением против 
привязанности к малой ро
дине как основе патриотиз
ма.

Кстати, звонка Красовиц- 
• кому из исполкома райсовета 

пока не было.
С. СТЕПАНОВА. 

Тугулымский район.

направили в областной совет 
профсоюзов. Редакции ответил 
секретарь облсовпрофа, пред
седатель обкома профсоюза ра
ботников агропромышленного 
комплекса Н. В. Дружинин:

«С. Брусницыной нужно было 
своевременно предупредить ад
министрацию сельскохозяйст
венного института о своем на
мерении взять отпуск без со
держания до достижения ре
бенком 1,5 лет. Приказом по 
институту № 113 «к» от 7 сен
тября 1988 года она восста
новлена на работе, а приказ от 
04.07.88 за № 84 «к» о ее уволь
нении отменен. При рассмотре
нии жалобы обращено внима
ние руководства института на 
недопустимость нарушения тру
дового законодательства».

ПРОЧИТАЛА статью «Про
верка на инфаркт», на
печатанную в газете «На 

смену!» 31 августа 1988 года. В 
ней все написано правильно. 
Особенно про парторга завода 
Н. А. Соколова. Да, он умеет 
сводить счеты и выживать с 
завода неугодных ему людей. 
В своей речи на конференции 
Соколов сказал, что дорожит 
своей репутацией, честью и 
порядочностью. О каной поря
дочности говорит этот чело
век? Разве честный и порядоч
ный человек позволил бы себе 
менять квартиры, как менял 
их секретарь парткома!

ПОЧЕМУ НЕ СОСТОЯЛСЯ ВЫБОР?
ГОВОРЯТ, чтобы критико

вать, надо иметь боль
ше здоровья, чем ума. Чи

тателю, чтобы критиковать жур
налиста, нужно еще и знать су
щество дела. Седина старого 
производственника дает мне 
право на эти критические за
метки.

Наши сомнения и поиски, на
ши ошибки в процессе освое
ния демократии, наши попытки 
сохранить здравый смысл и не 
потеряться в море эмоций кол
лектива, опьяненного растор
можением демократии, автор 
охарактеризовал «этаким ак
том перестроечного момента в 
духе скороспелых арбузов». Да, 
конференция не выбрала ди
ректора. Мощный, стабильный, 
ордена Октябрьской Революции 
коллектив не решился доверить 
свою судьбу ни Неопытности, 
ни Нерешительности, ни Излиш
ней Жесткости. Именно такими 
недостатками обладали три 
кандидата на пост директора, 
при всех их безусловно поло
жительных качествах.

Заводскому профсоюзу при
клеен ярлык «административ
ной прислуги». Л. А, Гаряев 
объявлен рупором злой воли 
администрации. Автор пишет: 
«Переоценка собственных ка
честв... мстит больно и траги
чески». Тан ли уж переоцени
вают себя наши кандидаты? 
Н. А. Соколова, секретаря парт
кома, упорно уговаривал бал
лотироваться на выборах парт-

Не скрою, письмо В. Н. 
Шемелина меня чрезвычайно 
взволновало. Автор выразил в 
своем письме 1 мысль, что 
«гласность гласностью, но еще 
не родился редактор, соглас
ный накатать на себя теле
гу»...

Нет, автор не боится «оп
рокинуть» на себя телегу. 
Иначе Виалену Николаевичу 
Шемелину ответили бы лично, 
а не публиковали его письмо 
в газете. Единственное: мы ре
шились сократить это пись
мо — восемь страниц отпеча
танного на машинке текста— 
многовато...

У всякого явления есть мно
го глубинных слоев. И зада
ча у автора корреспонденции 
и у авторов писем одна — 
как можно глубже вникнуть в 
саму суть дела. Я должен ска
зать спасибо Виалену Нико
лаевичу за то, что могу при- 
нес-и, как автор публикации, 
свои самые глубокие извине
ния бывшему директору Ре- 
жевского механического заво
да тов. Воронову — за иска
жение фамилии, а также за 
некоторые неточности.”

Я не искал возможности 
смягчить эпитеты и резкие 
выражения в свой, «автор
ский», адрес. Но мне хотелось 
бы возразить по поводу упре
ков насчет «развязного тона», 
«присутствия хлипких теорети
ческих обобщений», «навеши
вания ярлыков», против обви
нения в «театральных реве
рансах в сторону Людей, т. е. 
рабочих», против «попыток 
утвердиться в современности 
выражениями типа «уроки ре
волюции».

Рабочие механического за
вода продемонстрировали 
свою солидарность. Они не на 
словах, а на деле доказали, 
ктз истинный хозяин пред
приятия и в чьих руках нахо
дится судьба коллектива. Они 
четко, без обиняков заявили 
о своей позиции. И что в том 
плохого? Что нехорошего и 
криминального в том, что я 
защищаю интересы и права 
рабочих, проводя тем самым в 
жизнь политику партии? Ведь 
не станет же В. Н. Шемелин

ЗАТЕМНЕНИЕ СОВЕСТИ
Имея семью из четырех че

ловек, он получил трехкомнат
ную квартиру в доме № 20 по 
ул. Ленина. Потом переехал в 
соседний дом № 26 по ул. Ле
нина в четырехкомнатную квар
тиру. Затем переехал в дом 
№ 30 по ул. Ленина.

Соколов любит играть на 
публику, говорит, что вот ка
кой он благородный, поменял 
четыре комнаты на три. Но 
разница в жилой площади этих 

ном. Долго отказывался Нико
лай Артемьевич, ссылаясь на 
возраст, на тяжесть ответст
венности. Только взяли верх 
его красный диплом экономиста 
и 17 лет стажа заместителя ди
ректора. С такой ли уж «спокой
ной душой» уходил он в от
пуск, и какая уж тут «пере
оценка себя»... Соколов, безус
ловно, в числе тех, по мнению 
О. Ермолаева, «двух-трех лиде
ров производства», которые 
уже видят себя в директорском 
кресле. Обосновывая непригод
ность Соколова Н. А. н дирек
торской должности, автор пи
шет: «...парторг не очень-то 
благовиден в истории с бывшим 
директором Вороновым».

Воронов директором был не
плохим. Себя не жалел. Был 
дальновиден, грамотен, тверд в 
решениях. Много на заводе и в 
городе следов его добрых дел. 
Однако это совершенно неснос
ный по характеру человек. Не
сдержанность, густая матерщ-и- 
на, унижение достоинства под
чиненных, пьянство, многоднев
ные прогулы... Поперек раз
гульных действий Воронова и 
встал новый тогда секретарь 
парткома Н. А. Соколов. Встал 
в одиночку, но твердо. Много 
применял разных мер воспита
ния. Кончилось увольнением 
Воронова с формулировкой в 

пищи
ДВОЙНОЕ ДНО
ГРАЖДАНСТВЕННОСТИ

спорить о том, что партия у 
нас рабоче-крестьянская?..

Начальник бюро РМЗ пи
шет: «...недели, месяцы изну
рительного труда мысли лю
дей, по своему интеллекту 
ничуть не уступающих автору 
статьи, по своему политиче
скому цвету не менее крас
ных, привел к описываемой 
конференции». «Было сделано 
все, чтобы конференция по 
выборам директора была пре
дельно демократичной. Ряды 
стульев для любых гостей, 
«плавающие» микрофоны для 
делегатов».

Да разве в «плавающих 
микрофонах» или во взвеши
вании интеллекта проявление 
демократии?! Я взял в руки 
словарь С. И. Ожегова. «Демо
кратия, — читаю, — принцип 
организации коллективной 
деятельности, при котором 
обеспечивается активное и 
равноправное участие в ней 
всех членов коллектива».

Вот ответ на вопрос — бы
ли ли соблюдены все принци
пы демократии. Вот такого от
вета я в письме В. Н. Шеме- 
лина не нашел.

Если уж быть честным до 
конца, Виален Николаевич, 
написав письмо «не для печа
ти», не помышляя ни о ка
ком публичном выступлении, 
все-таки имел в виду вчераш
ний стереотип: грозная «теле
га» попадет к начальнику, тот 
в свою очередь устроит раз
нос подчиненному, а то и по
следуют более крутые меры. 
И расчет этот очень уж, по
думалось мне, смахивает на 
приемы, которые применялись 
против одного из кандидатов 
на директорский пост — 

квартир всего 4 квадратных 
метра. Одна лоджия в новой 
квартире перекрывает эти че
тыре нв. м! Дом, в котором в 
настоящее время проживает 
Соколов, жители г. Режа назы
вают «дворянское гнездо». Луч
ший дом в городе, и Соколов 
уже там, в «гнездышке».

Не так уж хорошо с жильем 
на заводе и в городе, чтобы ме
нять квартиры, как перчатки. 
А те, кто действительно нужда
ется в обмене жилья, так и ос

приказе министра: «За грубые 
нарушения в трудовой дисии- 
плине». Насколько при этом Со
колов оказался «не очень-то 
благовиден» — судить надо по 
этому факту.

Что касается «варяга» — да, 
узнать глубже деловые качест
ва кандидата желание было. 
Добросовестный, грамотный и 
работящий парень. Завоевал 
симпатии и вполне мог стать 
нашим директором. Помешало 
одно: шагал он по служебной 
лестнице энергично, но не по 
тем ступеням, которые опреде
ляют готовность к должности 
директора. Наши это углядели 
и заволновались. Учинили на 
СТК (как, впрочем, и другим 
кандидатам) суровый экзамен 
на инженерно - экономическую 
зрелость, который сочли не- 
сданным. СТК — орган серьез
ный и вправе свое мнение 
иметь.

Безусловно, при организации 
выборов не обошлось без оши
бок, необоснованного нажима. 
Бушевали эмоции. Коллектив 
никогда не был «стоячим боло
том». Делегатов в цехах выби
рали дотошно. Достаточно ска
зать, что Галйна Торопова, бри
гадир токарей, была лишена 
мандата, когда заявила о своем 
несогласии с мнением коллек
тива. А ведь перед этим ей

В. Ф. Анисимова. А уж по
скольку мы говорим о глас
ности — гласность должна 
быть стопроцентной, а не 
«закулисной», и никак не в 
духе вчерашних времен — 
сначала «вычислить», до кого 
донести нужную информацию, 
а потом вдогонку слать изви
нительные письма, как полу
чилось с Анисимовым.

Кстати, о кандидатах. Если 
уж быть объективным, следу
ет упомянуть и имена испол
няющего обязанности началь
ника производственно - дис
петчерского отдела Н. В. Бы
кова и заместителя директо
ра по капитальному строи
тельству Г. А. Сухова, которых 
выдвигали коллективы цеха 
№ 9 и молодежного жилого 
комплекса. Почему они не 
вышли в финал и не приняли 
участие в выборах?

Столкнувшись с искренней, 
по крайней мере, мне так по
казалось, защитой заводской 
репутации, я соприкоснулся, 
оказывается, с некой кулуар
ностью, так сказать, «не для 
печати», или — пойдем даль
ше — с двойной гражданст
венностью: одна — для при
ватных бесед, другая — для 
высоких трибун. Давайте сра
зу определимся: если бы не 
было кое-каких «закулисных» 
и «заспинных» моментов, ес
ли бы все было в открытую и 
наяву — репутация завода не 
проиграла бы, а выиграла.

В. Н. Шемелин сам призна
ет: «Безусловно, при органи
зации и проведении подготов
ки к выборам были ошибки, 
передержки, необоснованный 
нажим». Значит, если отбро
сить в сторону эмоции, суть 
публикации, ее фактическая 

таются ни с чем. Но это секре
таря парткома т. Соколова не 
волнует — для него своя ру
башка ближе.

Страх потерять высокую 
должность затмевает у иных 
людей совесть и честь. Не 
случайно заводчане потянулись 
н новому человеку. Люди ви
дят все. Только непонятно, по
чему этого не видят контроли
рующие органы, почему мол
чат? Или видят, но мешают 
связи, о которых Н. А. Соколов 
говорил с трибуны конферен
ции?

В. ПРОЗОРОВА-
Реж.

было доверено участие в XIX 
Всесоюзной партконференции. 
Вот как!..

Жаждущие сильных перемен 
были за Анисимова. Ждущие 
твердого экономического по
рядка были за Соколова. Не 
желающие поступиться реаль
ной властью, прибранной к ру
нам. были за «коллегиаль
ность», которую обеспечивал 
Кобелев.

Из песни слова не выкинешь. 
Нашлись специалисты. соби
равшие своих подчиненных и 
диктовавшие им свою волю. Пы
тались заручиться поддержкой 
горкома КПСС. Неблаговидность 
этой возни была явной. Белые 
нитки из «аргументов» лишь 
раздражали коллектив. Недаром 
партком завода письменно . из
винился за это перед В. Ф. Ани
симовым.

Были и элементы давления. 
Весьма «демократично» высту
пил работник министерства: 
«Я приехал по поручению ми
нистра. Руководство министер
ства поручило мне предложить 
вам избрать директором 
тов. Кобелева. Решать будете 
вы. Но (нхы!) утверждать будет 
министр!».

Все это, видимо, на первых 
порах неизбежно. И не в пред
седателе конкурсной комиссии 
В. Д. Лукине здесь дело. Сам 
урок демократии оказался 
трудным...

В. ШЕМЕЛИН. 
начальник бюро РМЗ.

Реж.

основа верна. Кто оказывал 
давление, саботировал настоя
щие демократические выбо
ры? Ответа на это ни я, ко
торый приехал, увидел и на
писал, ни В. Н. Шемелин, ко
торый в Реже же и жил и 
тоже видел-слышал, — чита
телям не дали.

Вот что еще любопытно. 
Оказывается, «жаждущие со
циальных перемен» (читай — 
перестройки) были за Аниси- 
моза; жаждущие твердого эко
номического порядка — за 
Соколова; а нежелающие по
ступиться реальной властью, 
прибранной к рукам, были за 
«коллегиальность», которую 
обеспечивал Кобелев. Вме
сте с этой властью цеплялись 
они за заработки, «о которых 
могут только мечтать рядо
вые доктора наук». И далее: 
«Действительно, эта горстка, 
защищая свое благополучие, 
пустилась во асе тяжкие: со
бирала работников подчинен
ных себе служб — бухгалте
ров, экономистов, плановиков, 
нормировщиков, контролеров 
ОТК — и диктовала свою во
лю. Пытались даже заручить
ся поддержкой руководства 
горкома КПСС».

В. Н. Шемелин приходит к 
выводу: «Конференция не 
удалась». Так ли это?.. Я не 
боюсь повториться, но конфе
ренция убедительно доказала, 
что в заводском коллективе 
есть здоровые силы, которые 
поняли и приняли перестрой
ку верно. А это как раз то, о 
чем М. С. Горбачев говорил в 
Красноярске: до тех пор, по
ка люди на местах будут 
ждать, что перестройку прив
несут извне, до тех пор пере
стройка не начнется.

Да и ваше письмо. Виален 
Николаевич, ваше горячее 
желание защищать честь за
вода — есть не что иное, как 
ростки нового мышления. 
Иначе как понять фразу, что 
«на сегодняшний день наибо
лее революционными оказа
лись рабочие». Они действи
тельно верно определили 
вектор своих усилий и дока
зали, что стоят на правильном 
пути.

О. ЕРМОЛАЕВ.
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НА ТАНКЕ—В ПРЕЗИДЕНТЫ
В США продолжается борьба претендентов на кресло в Белом доме

Ни участники первых прези
дентских теледебатов, ни мил
лионы телезрителей не сомне
вались в том, что речь в дис
куссии непременно зайдет о 
стратегии «звездных войн». 
Лидер республиканцев заявил, 
что будет «осуществлять в 
полном объеме» исследова
ния по СОИ, увеличивать ас
сигнования на эту программу 
и, наконец, начнет разверты
вание СОИ в космосе. Лидер 
демократов начал со скепти
ческих замечаний в адрес 
СОИ, сказав, что «не знает 
ученых, которые бы верили в 
возможность ее реализации». 
А закончил тем, что подтвер
дил необходимость исследова
ний в области СОИ. Дж. Буш 
тут же поймал соперника на 
слове: «Вы называете СОИ, — 
сказал он, — «фантазией», но 
не отвергаете исследований и 
готовы тратить на СОИ милли
ард долларов в год и даже 
развернуть систему в космосе, 
«если конгресс сочтет это 
нужным».йж» в®
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СТРАНА «КРЫЛАТОГО 
МЕТАЛЛА»

О советско- гвинейском
экономическом

Так сложилось, что афри
канские страны в сознании со
временного человека ассоци
ируются с каким-либо извест
ным природным минералом 
или растительными дарами 
благодатной земли. Например, 
Ангола — это алмазы, Эфио
пия — родина кофе, Заир — 
медь, Кот д'Ивуар — слонозая 
кость, Мадагаскар — ваниль и 
гвоздика. Этот список можно 
продолжить.

Благодаря огромным запа
сам бокситов Гвинейская Рес
публика привлекает внимание 
лидеров самолетостроения. В 
недрах небольшой африкан
ской страны, которая 2 октяб
ря 1958 года первой из коло
ниальных владений Франции 
на континенте стала независи
мой, сконцентрирована че - 
верть общемировых разведан
ных запасов сырья для произ
водства алюминия.

Столица Гвинеи Конакри рас
положена на нешироком полу
острове, который на десяток 
километров выступает в Ат
лантический океан. На его око
нечности — морской порт, са
мый большой причал которо
го предназначен для экспорта 
бокситов и глинозема. Отсюда 
рудовозы под флагами мно
гих стран переправляют алю
миниевое сырье во все кон
цы света. В Советский Союз 
оно поступает в черноморский 
порт Николаев.

Находясь в Гвинее, мне до
велось беседовать со многи
ми официальными лицами, И 
представители нашей страны, 
и гвинейские руководители бы
ли единодушны в том, что со
трудничество в области добы
чи бокситов выгодно обеим 
странам. Советский Союз по
лучает ценное сырье. Гвинея — 
валюту, выручаемую за по
ставку бокситов на мировой 
рынок и так необходимую ей 
для экономического и соци
ального развития.

Из конакрийского порта, по
лучив официальное разреше
ние Мамаду Силла, генераль
ного директора Национальной 
компании по добыче бокситов4 
в Киндии (ОБК), началось мое 
путешествие на рудник Дебе
ле — основной в системе ком
пании.

ОБК был построен при тех
ническом и экономическом со
действии советских организа
ций. В 1974 году это самое 
крупное государственное про
мышленное предприятие Гви
неи выдало первую продук
цию. Советский Союз сделал 
все необходимое для нор
мальной работы: построил 
рудник, две измельчительные 
фабрики, 102-километровую 
железную дорогу, администра
тивные и жилые здания, по
ставил экскаваторы и карьер
ные самосвалы, оборудовал 
терминал в конакрийском пор
ту — в общем, сдал весь про
мышленный комплекс «под 
ключ»...

Живописная дорога от Ко
накри до Дебеле петляет меж
ду холмов, пальмовых и ман
говых рощ, рисовых полей и 
коестьянских круглых хижин, 
покрытых рисовой соломой. 
По меое удаления от океан
ского побережья климат ме
няется: меньше ощущается 
тропическая жара и влажность.

Коопуса измельчительной 
фабрики нависли чад коутым 
скалистым обрывом, как лас
точкино гнездо. Поднимаемся 
по сеопачтину дороги на вы
соту более 500 метров. Проез
жаем чеоез КПП и попадаем 
на теооиторию комплекса. Ре-

Внешнеполитические воз
зрения Дж. Буша жестки: он 
считает, что «холодная война 
не кончилась», что мира мож
но достичь только «посредст
вом силы». И сам лексикон, и 
набор подобных установок не 
только не новы, но по мер
кам нового мышления просто 
устарели. Вместе с тем следу
ет заметить, что Буш в своем 
консерватизме безукоризненно 
последователен. Чего не ска
жешь об оценках Дукакиса, 
В начале избирательной кам
пании он действительно гово
рил о СОИ как о «фантазии». 
Отказаться сейчас от этих слов 
он не может, не позволяют 
правила игры.

Именно Буш заставил сопер
ника ошибаться сразу после 
съезда в Атланте, когда уро
вень популярности Дукакиса 
был как никогда высок. Штаб 
республиканцев решил убе
дить избирателей в том, что 
лидеру демократов «недоста
ет патриотичности», что тот го
тов на «односторонние уступки

сотрудничестве 
еут двигателями 40-тонные 
БелАЗы, КрАЗы и МАЗы, слы
шится русская речь, а вот и 
громада экскаватора с маркой 
«Уралмаш».

Суареба Конде, директор 
фабрики, был моим гидом. 
ОБК, его словам, — витри
на советско-гвинейского со
трудничества. Сейчас комп
лекс вышел на свою проект
ную мощность — три миллио
на тонн бокситов в год. Это 
стало возможным благодаря 
пуску второй очереди измель- 
чительной фабрики, росту ква
лификации гвинейских рабочих 
и служащих, многие из кото
рых учились и проходили ста
жировку в Советском Союзе.

Ежедневно в Дебеле добыва
ется и отправляется в порт до 
9 тысяч тонн бокситов со 
средним содержанием алюми
ния 46—50 процентов. Основ
ная часть продукции предназ
начена для Советского Союза. 
Продается она и другим стра
нам. И если с СССР Гвинея 
расплачивается бокситами за 
полученные на строительство 
ОБК кредиты, то за поставку 
бокситов на международный 
рынок страна получает чистую 
валюту. Бокситами Гвинея рас
плачивается с СССР и за при
обретение необходимых стра
не машин и оборудования, об
новление и ремонт горнодобы
вающей техники.

На руднике и на фабрике 
работают 650 гвинейских и 36 
советских специалистов, обес
печивающих бесперебойную 
работу предприятия. Парал
лельно советские рабочие и 
инженеры обучают гвинейцев 
различным специальностям. 
Директор показал учебные 
классы, современную ремонт
ную базу.

Много приятных отзывов я 
услышал о 40-тонных БелАЗах, 
которые практически окупа
ются через год эксплуатации, 
ОБК планирует заменить эти
ми машинами работающие сей
час 20-тонные.

— Конечно, — говорит 
С. Конде, — есть и пробле
мы, связанные с поставками 
запасных частей и оборудова
ния, заказанного ОБК в СССР. 
Но за последние месяцы по
ложение меняется к лучшему. 
Мы прекрасно понимаем, что 
в системе советских внешне
экономических связей проис
ходит перестройка, и ее пло
дотворное влияние ОБК уже 
ощущает. В срок пр'оведен ка
питальный ремонт на измель- 
чительных линиях, в локомо
тивном депо, в порту и на 
всем протяжении железной 
дороги до Конакри.

Особо директор отметил 
дружеские отношения, сло
жившиеся у гвинейских и со
ветских специалистов. Без это
го работа была бы неэффек
тивной. Так что советские 
специалисты и их гвинейские 
коллеги живут, работают и от
дыхают вместе.

— Учитывая этот фактор, — 
говорит С. Конде, — генераль
ная дирекция ОБК обещала 
правительству республики, что 
в текущем году добыча бокси
тов достигнет 3,2 миллиона 
тонн — рекордной цифры за 
все годы эксплуатации место
рождения. Это будет нашим 
подарком гвинейскому народу 
к 30-летию независимости 
страны и 30-летию установле
ния дипломатических отноше
ний с Советским Союзом.

Л. КОНОВИЧ, 
спец. корр. АПН.

Конакри — Москва.

Москве», что не сможет вы
полнять ответственные обязан
ности верховного главнокоман
дующего. Серия атак нача
лась с того, что Дукакиса об
винили в недооценке проце
дуры присяги американскому 
флагу, с которой, по мнению 
Буша, должны начинаться уро
ки в школе. В стане демокра
тов вся опасность предъяв
ленного обвинения была осоз
нана в полной мере. Дукакис 
стал объяснять, что как гу
бернатор он этой процедуры 
не запрещал, что верховный 
суд США когда-то рыступил 
против ее обязательности, 
что дискутировать сейчас сле
довало бы не о флаге, а о 
проблемах серьезных — эко
номических и социальных.

Опросы между тем показа
ли: три четверти избирателей 
считают, что присягу флагу 
надо сделать процедурой обя
зательной. Социологи отмети
ли также, что обращение гу
бернатора к авторитету суда 
было ошибкой. Так как «в

Путешествне 
по зоопарку Коломбо

Афганистан. Инженерно - са
перная часть ограниченного 
контингента советских войск. 
Его солдаты и офицеры, об
разно говоря, прошли с щу
пами чуть ли не весь Афгани
стан, обеспечивая вывод со
ветских войск из Джелалабада 
и Файзабада, многих других 
мест. Трудна, опасна, но и по
четна в армии профессия са
пера. и боевые традиции части 
вызывают уважение. Из более 
полутора тысяч минных полей, 
ликвидированных в настоящее 
время на земле Афганистана, 
львиная доля — заслуга его 
личного состава. Учитывая уг
розу мирному населению от 
мин «непримиримых», совет
ские воины - саперы в широ
ких масштабах знакомят жи
телей многих городов и кишла
ков со способами обращения 
с этим коварным оружием. 
Ученики школ информируются 
о минах - «сюрпризах» в' виде 
японских магнитофонов. ки
тайских фонариков и даже со
ветских мягких игрушек. Да, 
именно, советских. Самые раз
нообразные игрушки передают
ся школам и детским садам в 
рамках безвозмездной помощи, 
оказываемой Советским Союзом 
населению. Их похищают, сна
ряжают пластиковой взрывчат
кой и подбрасывают в населен
ных пунктах «борцы за свобо
ду и ислам», в этих действиях 
просматривается не только 
стремление запугать людей, но 
и подлый замысел — свалить 
на советского солдата вину за 
преступления. совершаемые 
экстремистами.

НА СНИМКЕ: к тралению на
пичканной минами дороги го
това бронированная машина 
разминирования.

Фотохроника ТАСС.

«В одно мгновение я снова очутился не в Москве, а на 
Цейлоне. На жемчужном Цейлоне, у Индийского моря. Я 
шел там в парке, в зоологическом саду...», — вспоминает свое 
пребывание в Шри-Ланке русский поэт К. Бальмонт. Описа
ние зоблогического сада — одной из главных достопримеча
тельностей столицы тогдашнего Цейлона, стало единственным 
упоминанием поэта о далекой тропической стране, которую 
он посетил в 1910-е годы в ходе увлекательного кругосвет
ного путешествия. Остается загадкой, почему именно на не
го обратила свой взор прихотливая муза поэта. Может быть, 
этот уголок первозданной природы произвел тогда на Баль
монта наиболее сильное впечатление...

Решив прогуляться по тем 
же аллеям несколько десяти
летий спустя, в воскресный 
день л отправляюсь в зоопарк 
Коломбо, возникший на месте 
необычайно разросшегося за 
эти годы зоологического сада. 
Сегодня он представляет со
бой один из старейших и наи
более крупных зоопарков 
Азии. По пути обнаруживает
ся, что попасть в него не так 
просто — с разных концов го
рода сюда тянутся вереницы 
автобусов и машин, везущие 
жаждущих экзотики иностран
ных туристов, движутся толпы 
ланкийиев со всех уголков ос
трова. Для многих из них зоо
парк — излюбленное место от
дыха. Здесь, под открытым не
бом в тени могучих баньянов 
и веерообразных пальм, пред
ставляется уникальная возмож
ность не только познакомить
ся с богатым животным миром 
Шри Ланки, но и на минуту 
пеоенестись в африканские 
пустыни и североамериканские 
прерии, влажные джунгли Юго- 
Восточной Азии и тенистые 
европейские леса. Их обита
тели чувствуют себя тут как 
дома.

Знакомство с зоопарком на
чинается с «владения» птиц. 
Величественные розовые фла
минго, неторопливо разгулива
ющие по лужайке у самого 
входа, как бы приглашают 
продолжить прогулку. Посте
пенно углубляюсь в наполнен
ное птичьими голосами вечно
зеленое царство. Перепрыги
вают с ветки на ветку яркие 
попугаи, похожие на ожившие 
букеты нежных цветов, как 
сказочные жар-птицы, распус
кают в траве хвосты павлины, 
а чуть поодаль над гладью 
небольшого озера, на которой 

глазах большинства амери
канцев суды не популярны». А 
Буш продолжал атаки, увязы
вая «дефицит патриотизма» со
перника с избытком у него 
же «либерализма». И тот те
перь не столько выступал с 
пропагандой своих взглядов, 
сколько оправдывался в при
писанных ему грехах. Преиму
щество Дукакиса по шкале 
популярности растаяло за не
сколько дней. Тогда-то его 
штаб и принял решение «уже
сточить» высказывания лидера 
по вопросам обороны, при
внести в его имидж черты 
мужественности.

Кульминационным моментом 
стало посещение Дукакисом 
одного из танкодромов. Усев
шись в танк М-1А1, надев 
шлем с надписью «Майк Ду
какис», он сделал несколько 
кругов на рычащей машине. 
Перед телекамерами. Я смот
рел на эту сцену, и мне каза
лось, что там же незримо при
сутствует Буш, что это он «под
садил» своего соперника на 

белеют поплавки чаек, мель
кнул силуэт грациозного жу
равля. Это представители не
обычайно разнообразного ми
ра пернатых Шри-Ланки. По 
данным орнитологов, на остро
ве насчитывается около 250 
видов птиц, живущих здесь 
постоянно; еще 150 видов ре
гулярно прилетают сюда на зи
мовку. Большинство птиц, 
представленных в зоопарке, 
живет не в клетках, а в макси
мально приближенных к при
роде условиях.

В переходе, ведущем в дру
гую часть зоопарка, невольно 
поеживаешься, увидев за тол
стым стеклом представителей 
рептилий, которые в изобилии 
водятся в Шри-Ланке, — от 
многометровых питона, змеи- 
крысолова и королевской коб
ры до крошечной, похожей на 
шнурок зеленой змейки, поч
ти неразличимой в зарослях и 
необычайно ядовитой, за что 
ее зовут «пятиминутка». Спе
циалисты утверждают, что в 
джунглях и других труднодо
ступных районах острова се
годня обитают свыше 80 видов 
змей. Зачастую они подбира
ются и к жилищу человека. 
В сельской местности еще не
редки случаи гибели от укуса 
змей. По данным ланкийского 
национального агентства «Лан- 
капуват», в прошлом году в 
Шри-Ланке от змеиных укусов 
умерло свыше 300 человек — 
немногим менее, чем в ре
зультате дорожных происше
ствий. В связи с этим сегодня 
в стране принимаются энер
гичные меры по обеспечению 
сельских больниц необходи- 
вой вакциной и обучению на
селения мерам оказания пер
вой помощи. Как и змеи, не
мало беспокойства ланкийским

броню твика. Многие, вероят
но, ощутили трагикомизм си
туации.

В результате популярность 
Дукакиса не только не воз
росла, а упала еще ниже. Ну а 
Буш получил шанс заявить, что 
десятиминутной ездой на тан
ке не обманешь ни американ
цев, ни русских — демократы 
уже десять лет как разрушают 
оборону США.

Визит на танкодром был, ви
димо, частью акции, призван
ной доказать избирателю во
инственность демократическо
го кандидата. Сразу после это
го Дукакис произнес несколь
ко речей по военным пробле
мам, в которых резко «уточ
нил» свои прежние позиции, 
почти вплотную приблизив их 
к республиканским. Он про
должал критиковать соперни
ков за то, что те «тратят на 
оборону миллиарды, необхо
димые для других нужд». Но 
осуществление его собствен
ных предложений стоило бы 
нисколько не дешевле. Новый 
класс подводных лодок обо
шелся бы в 100 миллиардов, 
система «Трайдент-2» — в 35 
миллиардов, бомбардировщик 
«Стеле» — в 400 миллионов 
долларов.

Характерно, что только сей
час Дукакис принялся отстаи
вать идею усиления стратеги
ческого подводного флота во
оружения его ракетами Д-5А, 
доказывать необходимость 
усовершенствования крылатых 
ракет и бомбардировщика В-1. 
Против некоторых из этих 
проектов он раньше выступал, 
другие обходил молчанием, 
Этот зигзаг в военной страте
гии Дукакиса был замечен 
всеми, но не все оценили его 
так, как хотелось бы претен

крестьянам продолжают до
ставлять крокодилы, живущие 
в реках и озерах Шри Ланки 
и нередко нападающие на до
машних животных, а то и на 
людей. Глядя на их неподвиж
ные, похожие на шершавые 
деревянные колоды тела, ду
маешь о том, как обманчива 
их внешняя флегматичность.

Из полумрака «змеиного ко
ридора» выходишь на яркое 
солнце и вновь оказываешься 
в многокрасочном царстве 
птиц и зверей. Разношерстная 
толпа посетителей разбредает
ся здесь «по интересам». Кто- 
то сразу устремляется к воль
ерам с хищниками из семейст
ва кошачьих, где бесшумной 
походкой прохаживаются бен
гальские тигры и черные пан
теры, облизываются пунцовы
ми языками южноамерикан
ские леопарды и пумы, зевая 
лежат африканские львы; кто- 
то надолго останавливается у 
зеленой лужайки, по которой, 
почти как у поэта, «изыскан
ный бродит жираф»; кто-то 
знакомится с обширной «коло
нией» слонов.

Большой интерес у посети
телей вызывают медведи. Сре
ди них — обитатель континен
тальных лесов, хорошо знако
мый нам мишка и его ближне
восточный сородич серый си
рийский медведь, черный мед
ведь Японии и встречающийся 
лишь в Индии и Шри Ланке 
так называемый медведь-губн- 
шлеп. Очень забавный внешне, 
он коварен и хитер в джунг
лях. Обладая длинными когтя
ми, медведь-губошлеп неза
метно подкрадывается к своей 
жертве сзади и может распра
виться с ней в мгновение ока.

Носороги и бегемоты, буй
волы и антилопы, зебры и га
зели, множество обезьян — 
этих, да и многих иных живот
ных можно, наверное, встре
тить и в зоопарках других 
стран. И все же можно с уве
ренностью сказать, что зоо
парк в Коломбо наделен осо
бым очарованием и его не 
спутаешь ни с одним зоопар
ком мира. Например, нигде 
нет такого представления сло
нов, которое проводится здесь 
два раза в неделю. Дают его

денту. Кто-то не принял са
мой сути его новых подходов, 
других разочаровала неопре
деленность позиции кандидата, 
его колебания.

Военные идеи Дукакиса и 
Буша, несмотря на усиливше
еся сходство, отличаются по 
ряду пунктов. Республиканец 
поддерживает проект установ
ки дополнительных 50 ракет 
«МХ», демократ — против это
го проекта. Буш — за мобиль
ную ракету «Миджитмен» с 
одной боеголовкой, Дукакис — 
против. Кандидат республи
канцев считает ядерные силы 
краеугольным камнем амери
канской стратегии. Кандидат 
демократов, не отвергая этой 
концепции, говорит, что Буш 
недооценивает значение обыч
ных вооружений. Дукакис обе
щает увеличить ассигнования 
на их совершенствование. Экс
перты, однако, предупрежда
ют, что обычные вооружения— 
наиболее дорогостоящая часть 
военного потенциала, и пото
му никакой экономии на во
оружениях в таком случае 
быть не может.

Оба кандидата поддержали 
Договор по РСМД, перегово
ры по 50-процентному сокра
щению стратегических ядер- 
ных вооружений. Но как уда
лось подойти к этим согла
шениям? Буш не сомневается 
в том, что русских удалось 
усадить за стол переговоров 
чуть ли не силой, что если бы 
не «американская мощь», ни
каких договоренностей бы не 
достигнуть. Более того, он свя
зывает такой подход с нынеш
ними переменами в СССР. 
«Гласность и перестройка, — 
сказал он мне в интервью, — 
родились не в вакууме, а в 
контексте возросшей силы

Америки». СССР для Буша и 
сейчас остается главной угро
зой американским интересам. 
Происхождение региональных 
конфликтов он также усматри
вает в «кознях русских».

Майкл Дукакис смотрит на 
те же проблемы реальнее, он 
не столь самонадеян, чтобы 
считать перестройку и глас
ность реакцией на «возрос
шую силу Америки». Источник 
этих процессов, как и жела
ние СССР вести переговоры 
с Соединенными Штатами, он 
связывает с нашими внутрен
ними переменами. Но и Дука
кис подчеркивает, что намере
ния советских лидеров еще 
требуют «испытания», что у 
США и СССР «фундаменталь
ные разногласия» во многих 
сферах.

Я далек от мысли отрицать 
подобные различия. Как и ста
вить под сомнение правомер
ность забот Буша и Дукакиса 
о безопасности своей страны. 
Это долги обязанность лиде
ров всех стран. Суть в дру
гом. В том, что и республикан
ский, и демократический кан
дидаты, остановившись на сту
пеньке рассуждений о мощи 
американской и угрозе совет
ской, никак не поднимутся вы
ше — к подтверждению того, 
что нашим странам необходи
мо более тесное, более пло
дотворное, чем когда-либо, 
сотрудничество. Ни Джордж 
Буш, ни Майкл Дукакис до сих 
пор не заговорили о том, что 
решением многих сложных 
проблем могут быть только 
демилитаризация всей системы 
наших отношений, открытость 
и доверие.

Э. ЧЕПОРОВ, 
соб. корр. АПН.

Нью-Йорк.

сами обитатели зоопарка — 
пять слонов, демонстрирую
щих не импровизированной 
арене завидное чувство лок
тя или, верне сказать, «чувство 
хобота». Зрители, до отказа 
заполняющие театр под откры
тым небом, долго аплодиру
ют животным, артистично вы
полняющим трудные акробати
ческие упражнения — слож
ную пирамиду, стойку на го
лове и многие другие.

И все-таки было бы невер
ным утверждение, что зоо
парк в Коломбо — некое 
идиллическое царство птиц й 
зверей, у которого нет своих 
проблем.

— Проблем у нашего зоо
парка немало, — говорит мне 
мой давний знакомый, дирек
тор зоопарка Брэдли Фернан
до, к которому я захожу пос
ле прогулки. — Пожалуй, глав
ная из них — это острая не
хватка свободного места, в ре
зультате чего все труднее обе
спечивать нормальное сущест
вование обитателей зоопарка 
и осуществлять его пополне
ние.

Учитывая это обстоятельство, 
правительство Шри Ланки при
няло решение о создании еще 
одного зоопарка в Канди — 
втором по величине городе 
страны. Зоопарк в Канди мог 
бы существенно «разгрузить» 
зоопарк Коломбо.

— Поддерживаете ли вы 
контакты с зоопарками других 
стран? — спрашиваю я Б. Фер
нандо.

— Конечно! — отвечает мой 
собеседник. — Мы осуществ
ляем обмен животными со 
многими зоопарками мира, в 
том числе и с Московским зо
опарком. Вот последний при
мер — в конце прошлого го
да мы отправили в Москву 
редкого обитателя ланкийских 
джунглей тигрового питона. К 
сожалению, контакты наши но
сят пока лишь эпизодический 
характер. Считаю, что их ны
нешний уровень явно недоста
точен. Ведь от их развития яв
но бы выиграли и мы, и наши 
советские друзья.

С. СТРОКАНЬ, 
соб. корр. АПН.

Коломбо.

«СЛОВАРЬ 
ИДЕЙ»
станет для французов
окном в СССР

»Словарь идей* — гак бу- 
дет называться книга, кото
рую совместно выпускают 
французское издательство 
»Пайо» и советское »Прог
ресс*. В этом словаре один и 
тот же термин из области 
политики, истории, полит
экономии или культуры бу
дет объясняться одновремен
но французским и советским 
авторами. У будущего «Слова
ря идей» два главных ре
дактора — Марк Ферро и его 
советский коллега профессор 
Юрий Афанасьев, которым 
помогают несколько состави
телей, и два представитель
ных коллектива авторов.

Автор идеи создания этой 
книги Марк Ферро — изве
стный французский исто
рик — рассказывает:

— Все началось с того, 
что я заметил, как много лю
дей в Советском Союзе начи
нают говорить со слов: «Я 
думаю, что...». Ушла в про
шлое монополия на истину, 
спускаемую сверху. Каждый 
может высказываться гак, 
как думает. Плюрализм мне
ний, который развивается в 
СССР, навел меня на мысль 
о том, что в стране обяза
тельно найдутся люди, у ко
торых нестандартный взгляд 
на какие-то основополагаю
щие понятия, например на 
демократию, а он в свою оче
редь будет отличаться от то
го, что думаем мы, французы. 
Вот так и родилась идея из
дать книгу, где одновременно 
будут представлены наше по
нимание определенных поня
тий и проблем и то, что об 
этом думают в Советском Со
юзе.

Предварительно в книгу 
намечено включить около 
шестидесяти терминов. Среди 
них такие, как «колониа
лизм» . »сталинизм», »заба
стовка», »токсикомания». 
Статей о конкретных людях 
не будет. Из исторических со
бытий будут отражены два — 
революция 1789 года во 
Франции и Октябрьская 1917 
года в России. Некоторые 
материалы уже готовы.

— Для французского чи
тателя, — говорит Ферро, — 
этот словарь станет своеоб
разным окном в Советский 
Союз, он даст представление 
о перестройке, которая про
ходит в СССР. С одной сто
роны, книга — это »фотогра
фия» наших мировоззрений, 
с другой — столкновение 
разных подходов к полити
ке и истории. Ныне изменил
ся климат наших взаимоот
ношений: он предусматоиА 
вает критику, но критику 
благожелательную.

Д. ЯКУШКИН.
соб. корр. АПН.

Париж.

Калейдоскоп

«НЕ ХУЖЕ АНГЛИЧАН!»
Вслед за англичанами, которые энергично прорываются под 

дном Ла-Манша к континентальной Европе, жить на острове 
надоело и Ирландцам. «После того мак в 1993 году завершит
ся строительство туннеля между Великобританией и Франци
ем, Ирландия останется единственной страной «Обшего рын
ка», до которой нельзя добраться «на колесах», пожаловался 
журналистам председатель государственной комиссии по тран
спорту Р. Пауэр. Чтобы не допустить такой дискриминации 
соотечественников, комиссия разработала проект прокладки 
туннеля под дном моря, разделяющего Ирландию и Великобри
танию. Он очень напоминает «ла-маншекий вариант», но с од
ной существенной разницей: ирландский туннель будет на 43 км 
длиннее и на 10 миллиардов ирландских фунтов дороже.

ЖЕРТВА ТОРОПЛИВОСТИ
На 8 тыс. марок оштрафовал административный суд запад

ногерманского города Дортмунда местного стоматолога за то, 
что он... удалил пациенту зуб. «Я даже не успел понять, что 
произошло: быстро осмотрев меня, врач пробормотал что-то, и 
зуба не стало», — заявил пострадавший. Незадачливый сто- 
матолог оказался жертвой собственной торопливости. Удаление 
зуба является достаточно сложной операцией, отмечается в 
обвинительном заключении суда, поэтому врач должен был 
подробно разъяснить ее необходимость и получить согласие 
пациента.

Настоящий бум вокруг купли-продажи произведений искусст
ва, в частности, картин великих мастеров, охватил в послед
ние годы страны Запада. Однако по мере того, как растут це
ны на оригиналы, нагнетается шумиха вокруг раритетов с 
мировым именем, все более остро встает на повестку дня про
блема подпольной индустрии, штампующей подделки произве
дений искусства, в своего рода прибыльный бизнес превраща
ется производство, реклама и сбыт фальшивых картин и ко
пии шедевров.

Другим, если так можно выразиться, легальным путем извле
чения прибыли из подделок пошел французский бизнесмен Да
ниэль Деламер. Он организовал целую фирму, которая зани
мается скупной наиболее удачных «произведений» подпольно
го рынка, создает по заказу желающих «официальные копии» 
полотен великих мастеров, особенно Дега, Мане, Ренуара, Лео
нардо да Винчи. Каждая копия, изготовленная фирмой, име
ет печать- и авторское свидетельство. Некоторые экземпляры 
продукции Деламера и его художников оцениваются от 10 до 
15 тысяч долларов! Сегодня популярность предприимчивого 
парижанина очень высока в определенных кругах, и заказы 
поступают в фирму буквально со всех континентов.

НА СНИМКЕ: Даниэль Деламер и его «шедевры».
Фотохроника ТАСС.
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НА СМЕНУ!

НА ПЕРЕКРЕСТКАХ/
ДОСУГА
путеводитель «на смену!»Ъ

ПОД ГИТАРНЫЙ 
ПЕРЕЗВОН

Свердловские любители 
^бардовской» песни уже при
выкли. что во Дворце куль
туры металлургов областного 
центра постоянно проходят 
интересные концерты в этом 
жанре. Все это — результат 
хорошей деловой активности 
объединения самодеятельной 
песни, работающего при ДК.

Вот и в воскресенье, 23 ок
тября, сюда также можно 
прийти — в 19 часов начнут 
свое выступление известные 
свердловские исполнители 
Андрей Box и Григорий 
Рейхтман. Фамилии эти мно
гое скажут знатокам: за ни
ми — гарантия события не
заурядного, интересного. Так 
что спешите за билетами!

А ЧТО ВЫБРАЛИ ВЫ?
Настоящий «всплеск» ин

тереса к Истории, народным 
истокам и традициям, фольк
лорному культурному «плас
ту», который мы наблюдаем в 
последнее время, захватывает 
все больше и больше моло
дых. А это не может не ра
довать.

Надеемся, не пройдут мимо 
внимания многих читателей 
нашей «молодежки» и инте
ресные события в мире 
фольклора, которые намеча
ются в предстоящее воскре
сенье. Во-первых, откроется 
новый сезон в известном 
клубе любителей народной

«Задание мамы выполнено». «Старшая сестра». Фото В. ЯКУБОВА.

Желанное
новоселье

Самым маленьким жителям 
Североуральска, Ивделя, Кар- 
пинска, Серова и других се
верных городов области теперь 
не придется ездить в Сверд
ловск, чтобы получить квали
фицированную медицинскую 
помощь. Малышей примет но
вая областная детская больни
ца № 2 в Краснотурьинске.

В больнице открываются хи
рургическое отделение, невро
логическое, отоларингологиче
ское, пульмонологическое. Ре
бятишек смогут также при
нять специалисты по гастро
энтерологии, нефрологии, кар
диоревматологии. Есть здесь 
И отделение для новорожден
ных и. недоношенных детей. 
Для тяжелобольных открыто 
реанимационное отделение.

И. АФАНАСЬЕВА.
Краснотурьинс'к.

Со старшим
другом

ьссао х-ш пионеров в пионер
ской дружине школы — интер
ната № 24 Каменска - Ураль
ского. Организация в масштабах 
города небольшая, но своими 
делами дружина имени Зои 
Космодемьянской известна дав
но. Вот уже четыре года она 
считается правофланговой. 
Здесь очень боевой совет дру
жины, развито в школе самоуп
равление. Отлично выступили 
ребята на смотре знаменитых 
отрядов, посвященном 70-летию 
ВЛКСМ, на районном слете юн
натов, и В/ том, что пионерская 
жизнь в этой дружине действи
тельно «кипит», немалая заслу
га старшей вожатой Веры Вла
димировны Гнатюк. Работу она 
свою любит и увлечена ею. 
Вот такого бы старшего друга 
и многим пионерским дружи- 
нам.

А. ЛАГУНОВ.
Каменск-Уральский.

«Спортлото»
Результаты 42-го тиража ло

тереи «Спортлото» *6 из 45» и 
«5 из 36». состоявшегося 16 
октября 1983 года.

«6 из 47»: 13 (горнолыжный 
спорт). 15 (гребля на байдар
ках и каноэ), 17 (конькобежный 
спорт), г 28 (стрельба пулевая), 
30 (тяжелая атлетика), 44 (шах
маты).

«5 из 36»: 8 (велоспорт,
трек). 9 (велоспорт, шоссе), 24 
(ручной мяч), 23 (стрельба пуле
вая), 32 (фигурное катание).

(ТАСС). 

песни «Родники». Из-за про
должающегося ремонта ДК 
автомобилистов «Родники» 
свою первую встречу прове
дут в этот день на новом 
месте — в Доме культуры 
имени Ю. Гагарина. Здесь в 
12 часов можно будет встре
титься с хором русской песни 
«Уральские узоры» из Верх
ней Пышмы.

А во-вторых, в это же вре
мя в ДКЖ — настоящее 
«раздолье» для частушек, 
переливов гармоники. Ведь 
здесь ждет гостей (и одно
временно активных участни
ков!) клуб «Играй, гар
монь!» — объединение, су
ществующее уже не первый 
год благодаря энтузиазму 
уральского композитора
В. Пестова, имеющее «солид
ную» репутацию.

И СНОВА ОБ ЭТОМ...
О чем, спросите вы? Тема 

эта — воспитание сексуаль
ной культуры человека — 
уже присутствовала в послед
нее время в нашей рубрике. 
Речь идет о цикле лекций 
«Интимные вопросы супру
жеской жизни», который про
водит (только для женщин) 
свердловский Дворец куль
туры имени 60-летия Октяб
ря.

Очередная тема, на кото
рую наши читательницы при
глашаются в 19 час. 30 мин. 
21 октября, звучит, прямо 
скажем, несколько необычно: 
«Сексуальная активность че
ловека и цвет». Что же, спе
циалистам, как говорится, 
виднее... Впрочем, не будем 
загадывать, есть ли здесь 
проблема. Вспомним только, 
что предыдущие встречи в 
этом цикле были интересны 
и поучительны.

внимание: проблема!

МИЛАЯ НАША ПРОВИНЦИЯ
Реж — старинный уральский 

городок, однако не может он 
похвастать обилием памятни
ков архитектуры. И в общей 
композиции города они не 
учитываются из-за «наличия 
отсутствия». Так сказал глав
ный архитектор города Сергей 
Георгиевич Артамонов. Может 
быть, отсюда и берет начало 
отношение местных властей к 
облику своего города?

У нас, почти как в Ленингра
де, есть набережная с ажур
ными решетками, изготовлен
ными по эскизам режевского 
художника Е. Постоно-ва. На
бережная одета в камень. Ме
стные поэты еще пишут про 
роскошные тополя на плотине. 
А вот сфотографировать через 
литую решетку, скажем — ры
бака в лодке, уже нельзя. Как 
когда-то это сделал, очень кра
сиво, местный фотограф В. 
Сергеев. Толстенная труба для 
природного газа протянулась 
по плотине, — сказочный об
раз набережной треснул и 
рассыпался. Труба теперь — 
главная достопримечатель
ность.

Летом того года старшеклас
сники школы № 3 под руковод
ством’ военрука В. Голендухи- 
на, стремясь не отстать от мо
ды строить в каждой школе 
полувоенные полосы препят
ствий, сделали такую, вырубив 
немалое количество деревьев 
и кустарников на берегу пру
да, прямо в центре города. 
Теперь она (полоса) забыта, 
потому что сделана негра
мотно, нет инструкторов для 
занятий. А это место до рево
люции и после называлось 
«Французским парком». Люди 
з^есь гуляли, играл оркестр.

Второй городской парк, бо
лее поздний, сохранил свою 
красоту только на снимках фо
токорреспондента ТАСС А. 
Грахова, которые он сделал для 
книги «Реж» двадцать лет на
зад.

И беседки были, и дорожки 
ухоженные. И автомобильчики 
в прокат для детей давали.

ЛЕГКО ЛИ БЫТЬ НАЧИНАЮЩИМ?
заметки о литературе, и не только о нейПолемические

Проблемы жизни и пробле
мы литературы всегда были и 
будут взаимосвязаны. Духов
ный уровень общества во мно
гом зависит от состояния лите
ратуры. Каково же оно, это 
состояние?

Литературную ситуацию в 
Свердловске, в частности в 
прозе, я бы назвал едва ли 
не катастрофической. Старшее 
поколение писателей, за ма
лым исключением, в творче
ском процессе участвует сла
бо, молодых авторов, имею
щих книги или хотя бы круп
ные публикации, нет вообще. 
Человек, работающий исклю
чительно «в стол» — Тюка не 
писатель. Чтобы произведение 
состоялось, необходимо чита
тельское сотворчество, соав
торство — в самом широком 
смысле. Наши прозаики вы
ходят к читателю, когда 
им под сорок, а то и за 
сорок. Не надо говорить, как 
это задерживает — иногда и 
останавливает — их развитие. 
Ограничивается приток новых 
талантов. В результате страда
ет литература в целом.

Что лежит в основе нынеш
ней ситуации? Причин много. 
Одна из них — взаимное непо
нимание поколений. Выход эк
спериментального номера 
журнала «Урал» высветил это 
особенно резко.

Мы столкнулись, в частно
сти, с поразительной беспо
мощностью нашей критики, а 
то и с откровенным ее недоб
рожелательством. Так, не бы
ло ни одного сколько-нибудь 
правильного суждения о рас

сказах А. Верникова, проза
ика, по возрасту действитель
но молодого и, на мой взгляд, 
талантливого. Точная оценка 
этих вещей, на мой взгляд, бы
ла дана лишь в статье О. Щер
бининой, литератора непро
фессионального («На смену!», 
31 марта 1988 г.) Конечно же, 
рассказы А. Верникова — по
пытка философской притчи, ко
нечно же, отголосок экзистен
циализма. Но доктора и канди
даты наук не нашли ничего ум
нее, как мямлить, что «расска
зы непонятно о чем». Дело 
дошло до того, что «В поисках 
ближнего» А. Матвеева вывели 
из прозы братьев Стругацких, 
что большинству авторов номе
ра печатно отказали в литера
турной одаренности.

Традиционная, «бесспорная» 
литература в молодежной сре
де культивируется все менее и 
менее. Идут интенсивные поис
ки. Казалось бы, это хорошо. 
Но я думаю, человек, не обла
дающий способностью к эмо
циональному отображению жиз
ни, обречен на одинокий диа
лог с критикой / (если таковая 
найдется), диалог, изначально 
анекдотический, как искусство 
плевать в небо. Тем не менее 
публиковать «элитарные» ве
щи необходимо. Есть гурманы, 
предпочитающие такую литера
туру. Кроме того, это необхо
димо нак некий полигон, как 
всем доступная лаборатория. 
Одаренный автор, пройдя все 
искусы, сам выберет, на чем 
ему остановиться. Он возмужа
ет гораздо раньше, нежели на 
помочах наставлений.

В 1913 году в одном лишь 
Петербурге издавалось 72 ли
тературно - художественных 
журнала. Урал — гигантский 
экономический район, здесь 
проживают десятки миллионов

Теперь это проходной двор. 
Сирота без прописки. Забора 
нет, посидеть негде, беседки 
сначала сломали, потом и во
все уничтожили.

Комсомольцы города на сво
ей конференции два года на
зад подали интересную идею— 
организовать конкурс на луч
ший проект парка. Однако 
горком ВЛКСМ забыл создать 
конкурсную комисию и похо
ронил постепенно добрую за
думку. А ведь есть кому этим 
заняться: школа искусств,
кружки дизайна при клубах...

Из за подобных несообраз
ностей, нерасторопности и те
ряем мы дорогие черты обли
ка Режа.

...Что лучше для жителей го
рода? Несколько десятков де
ревьев или тепло в квартирах? 
Уже сейчас вынуждены ска
зать — тепло. И вот почему. 
Чтобы проложить новую теп
лотрассу, нужно вырубить де
ревья. Есть еще вариант: де
ревья не вырубать, а демонти
ровать старую теплотрассу. Но 
новая к холодам не поспеет. 
Так решили хозяйственные ру
ководители города и испол
ком горсовета. А кто виноват, 
что поздно начали — во вто
рой половине июня? Кто ви
новат, что работы ведутся 
медленно?

Гулять ночью гю городу 
небезопасно, хоть и выгля
дит он красивее.. Море огней. 
Но всюду вырыты траншеи, 
словно полосы препятствий. 
Одни роют, другие закапыва
ют.

Очень много в реже домов 
68-й серии. Два месяца на
зад на совещании в исполко
ме на долевых началах реши
ли строить домостроительный 
комбинат, который будет по
ставлять детали домов серии 
«Мобиль». Это дорогостоя
щие дома очень убогой фор
мы. Многие серии, значитель
но современней, стоят дешев
ле. Но «Главсредуралстрой» 
определил для Режа: «Мо

биль» и серия 81, тоже убогая, 
тоже дорогая. Наши депутаты, 
видно, с этим согласились.

— Так что с приличными 
проектами — «труба», — ска
зал глайный архитектор города 
С. Г. Артамонов. — Можно из 
имеющихся типовых проектов 
сделать «конфетку», вернее, 
можно было бы. Так не хва
тит на то средств. Банк не про
пустит, потому что стоимость 
одного квадратного метра бу
дет выше. И чем дороже про
екты, тем меньше средств ос
тается на благоустройство и 
другие дела.

Поэтому, наверное, не один 
год ищут городские власти, 
горком КПСС, горком ВЛКСМ 
здание для городского крае
ведческого музея. Ведь Ре- 
жу-то 215 лет. Снимок Режев
ского литейного завода XIX 
века помещен в учебнике ис
тории СССР. Живы еще люди, 
которые помнят гражданскую 
войну, все меньше остается ве
теранов Великой Отечествен
ной, вымирают целые отдален
ные деревни (некоторые стар
ше Режа), да и мало ли ис
торического материала.

Все понимают, что музей ну
жен. Но отличное старинное 
здание в центре города отда
ли обществу рыбаков и охот
ников. У общества есть день
ги, рабочие руки. Они сдела
ют все сами. А может, стои
ло перевернуться на другой 
бок, на ту сторону, где со
весть и разум, и найти городу 
средства на ремонт. Ведь по
томкам уплывающий невесть 
куда исторический материал 
будет найти значительно труд
нее.

Ф. М. Достоевский во всту
пительной статье к журналу 
«Время» писал: «Мы очень 
долго гонимся за европейца
ми. и никак не можем ими 
стать. Нужно бороться за 
свое, русское». Очень совре
менно звучат эти слова.

А. ШАНГИН, 
С. ИВАНОВА. 

человек. Но выходят у нас все
го-навсего два ежемесячника. 
Это другая причина недоста
точности нашей культурной 
жизни. Крайне нужны новые 
издания — как традиционные, 
так и авангардистские. Пусть 
ветеран не вздрагивает, прини
мая в руки номер «Урала», на 
обложке которого красуется 
«ню». Пусть студент филфака 
не бросает в соседа «Вестал
кой». Пусть каждый имеет 
свой выбор.

В связи с этим нельзя прой
ти мимо еще одной острой 
ситуации. Любой сколько-ни
будь понимающий в своем 
деле литератор прекрасно зна
ет, как и чем «ловят» читате
ля. И если авторы Средне- 
Уральского издательства, как 
правило, избегают всем изве
стных приемов, то это понятно 
почему. Но в условиях полной 
свободы — вот бы нам ее 
еще завоевать! — все переме
нится. И тогда наряду с не
сомненными приобретениями 
встанет вопрос экологии куль
туры. А ведь мы и так уже 
достаточно развратили читате
ля, приучив его к восприятию 
«содержания» в ущерб воспри
ятию эстетическому.

Однако все это, разумеется, 
не отменяет вышесказанного.

Тут *я уже слышу истериче
ские всхлипывания насчет иде
ологии, нравственных устоев и 
нехватки бумаги. Но давайте 
будем серьезными людьми, а не 
современными Коробочками. 
Пока мы обмираем со страху 
за девственность идеологии и 
морали, их поражает духовный 
СПИД. Истина если не рожда
ется, то во всяком случае ощу
тима лишь в открытом споре. 
Что же касается бумаги, то,

выставка

...СЛИШКОМ
ЗНАКОМО

Я работаю в областной юно
шеской библиотеке и когда 
узнала, что в Свердловске 
действует республиканская 
выставка книг, посвященная 
70-летию ВЛКСМ, сразу реши
ла — это то, что мне нужно. 
Ведь даже нам, в библиотеку, 
приходят далеко не все книги 
областных и краевых изда
тельств. И вот представилась 
замечательная возможность 
познакомиться поближе с раз
нообразной издательской про
дукцией.

В Музее изобразительных 
искусств внимание сразу при
влекли с детства знакомые 
книжки С. Михалкова, В. Дра
гунского. А. Барто, изданные в 
серии «Золотая библиотека». 
Прекрасная серия, прекрасные 
авторы, но... Все же это •’слиш
ком знакомо, а между тем 
столько есть интереснейших 
авторов, которые у нас факти
чески не издаются.

Есть у нас одно конкретное 
предложение Средне-Уральско
му издательству: предлагаем 
выпустить книги зарубежных 
сказочников, у которых «взя
ли» сказки А. Н. Толстой и 
К. И. Чуковский. Пусть будет 
две книжки под одной облож
ной: «Доктор Дулитл» Гью 
ЛосЬтинга и «Доктор Айболит» 
Корнея Чуковского, «Пино’ккио, 
или Похождения деревянной 
куклы» К. Коллоди и «Золбтой 
ключик, или Приключения Бу
ратино» Толстого, «Мудрен из 
страны Ос» Ф. Баума и «Вол
шебник Изумрудного города» 
А. Волкова...

Выставка «Книга и молодежь» 
посвящена 70-летию комсомола. 
Какие же интересные книги на 
эту тему можно здесь увидеть?

Несколько книжных миниа
тюр, посвященных комсомолу, 
книги Средне - Уральского из
дательства: «10000 километров 
Полюсом недоступности», «Если 
бы парки всей Земли...», «Урен
гой — факел юности», «Этажи 
будущего», «Пропуск в 21 век»... 
Хорошо оформленные, интерес
ные по содержанию, они заслу
женно пользуются популярно
стью у читателей.

Но все же очень мало книг, 
затрагивающих важные моло
дежные проблемы. Пожалуй, 
вернее было бы сказать, что 
эта выставка характеризует 
вчерашний день издательской 
практики: чем представлена мо
лодежная проблематика? Книги 
о БАМе, о войне, о спорте, о 
вреде курения... Исключение 
составляет, пожалуй, книга 
«Битва в пути», изданная в 
Воронеже в 1986 году. Эта кни
га по идеологии, пропаганде и 
контрпропаганде. Она в чем-то 
опередила даже нашу перио
дику: заговорила о роке, о нар
комании, когда газеты и жур
налы только-только начинали 
касаться этой темы.

Отличная, смелая книга, но 
в полиграфическом оформле
нии она значительно уступает 
другим, менее значимым. Она 
не из тех, которые приковыва
ют к себе внимание броским 
названием, яркой обложкой, 
оригинальным оформлением.

Вот и все мои соображения, 
пришедшие в голову на выстав
ке «Книга и молодежь». Много 
здесь интересного, но хотелось 
бы видеть и на полках библио
тек, и на полках магазинов 
больше книг по острым, неод
нозначным. злободневным во
просам, волнующим сегодня мо
лодых.

О. КУЛИКОВА, 
библиотекарь.

Свердловск.

ей-богу, не будет ничего полез
нее, чем отнять у потребителя 
наркотики бестселлеров — хо
тя бы частично. Впрочем, «бу
мажной» проблемы и не суще
ствует. Есть проблема Мини
стерства лесной промышлен
ности, о чем убедительно сви
детельствует статья «Опекуны 
за чужой счет», напечатанная в 
«Советской России» 17 сентяб
ря этого года. Если уж на то 
пошло, ее не надо решать.

Средне-Уральское издатель
ство каждый год выпускает 
сборник молодых. Прекрасно! 
Отчего не превратить это из
дание в альманах, а затем, мо
жет быть, и в журнал, в еже
месячник? Отчаянно борется 
за возможность существовать 
кооперативное издательство 
«Старт». Надо помочь ему — 
ведь это в интересах любого 
из нас.

Правда, тут есть сложности 
совсем другого порядка. Фор
мула «все, что написано, долж
но быть напечатано», которую, 
кажется, выдвигают иные ли
тераторы, на нынешнем этапе 
несет в себе что-то шизофре
ническое. Ребята, давайте не 
будем бегать на руках там, 
где лучше пройти ногами.

Тем не менее надо что-то 
предпринимать. Негде публи
коваться не только молодым. 
Единственный наш толстый 
журнал «Урал» завален руко
писями.' Кстати говоря, не по
ра ли прекратить недостой
ные нападки на редакцию это
го журнала? «Урал» делает 
все, что в его силах. Тот уро
вень, на какой он сейчас вы
шел, десять лет назад и пред
ставить себе было невозмож
но. Зачем же он будет его 
искусственно снижать? «Урал»

острые грани сферы услуг
Кадры одного документального фильма наглядно проде

монстрировали зрителям картину разобщенности жителей 
большого города: авторы взяли и убрали стену дома, и пред
стали взору обитатели тесных клетушек, поодиночке сидящие 
у телевизоров. А эскалатор, разъединивший людской поток 
надвое, — чем не символ человеческого одиночества в толпе? 

Выгодное 
дельце?

Так как же двум найти 
друг друга?

На помощь приходит 
«Служба знакомств». И все 
обывательские разговоры о 
неэтичности встреч по объяв
лению рассыпаются в прах от 
счастливых улыбок двоих. 
Это тот случай, когда цель 
оправдывает средства.

Казалось бы, при такой си
туации каждое известие об 
открытии новых служб, гото
вых помочь одиноким людям, 
должно бы восприниматься с 
радостью. Но что-то останав
ливает. Рождающиеся, как 
грибы после дождя, коопера
тивы широко рекламируют 
услуги: бестрепетно предла
гают своим клиентам записы
ваться на видеомагнитофон, 
подбирают кандидатов с по
мощью компьютера, консуль
тируют по вопросам межлич
ностных отношений. И все 
это с такой же хваткой, как 
пошив модных вещей, ремонт 
квартир, изготовление мебе
ли. Согласитесь, в таком де
ликатном деле, как человече
ские взаимоотношения, хоте
лось бы видеть знающих спе
циалистов, которым небезраз
лична судьба одиноких людей, 
а не предприимчивых деловых 
людей. Кто даст гарантии, что 
клиентов этих служб не ждет 
разочарование? Не станет ли 
одиночество одних предметом 
обогащения других?

С желанием найти ответ на 
эти вопросы я отправилась по 
адресу Декабристов, 3, где в 
квартире 1а расположился 
временный трудовой коллек
тив «Служба знакомств», 
созданный при кооперативе 
«Информатика» Свердловско
го производственного объеди
нения вычислительной техни
ки и информатики.

Руководитель службы Борис 
Долинго познакомил меня с 
условиями своей паботы. Меж
ду клиентом и ВТК заключа
ется Договор, по которому 
один обязуется заплатить 23 
рубля, другой — в течение

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО 

Сегодня ЦАРСКАЯ НЕВЕСТА 
19-Х СОТВОРЕНИЕ МИРА

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ 
ФИЛАРМОНИИ 

20-Х в 19 час. 30 мин.
КОНЦЕРТ 

к 175-летию со дня 
рождения 

Джузеппе ВЕРДИ. 
Фрагменты из опер «Аида», 
«Трубадур», «Макбет», «Си
ла судьбы», «Отелло» в ис
полнении солистов ГАБТа 

Союза ССР
Людмилы МАГОМЕДОВОЙ, 

нар. арт. СССР
Владислава ПЬЯВКО 

и Свердловского 
симфонического оркестра. 

должен оставаться лидером в 
регионе. А его хулителям не 
лучше ли направить свои силы 
на какие-то конструктивные 
дела?

Кам необходимо научиться в 
любом деле прежде всего реаль
но оценивать ситуацию и трез
во прогнозировать будущее. До 
тех пор, пома делаются попыт
ки навязывать авторам, в част
ности молодым, всякого рода 
догматические установки, буду
щее литературы затемнено. 
Гораздо полезней просто пойти 
навстречу начинающим. Вдоба
вок к журналам учредить, на
пример, городские (областные) 
премии за лучшие литератур
ные произведения. В жюри мог
ли бы входить как представи
тели общественности, так и 
представители различных лите
ратурных групп. Подобные кон
курсы практикуются во мно
гих странах. Так, в Дармштадте 
(ФРГ) ежегодно присуждаются 
поэтические премии в размере 
12 тысяч марок (несколько ме
нее 4 тысяч рублей) первая и 
по 6 тысяч марок — две вто
рые. Конечно, можно ограни
читься и меньшими суммами. 
Неужели это будет так уж об
ременительно для городских 
властей, для обкома ВЛКСМ, 
для писательской организации? 
Тем более, что деньги на рабо
ту с молодыми выделяются и 
сейчас. Но расходуют их, в 
сущности, по принципу «всем 
сестрам по серьгам».

Состязательность, как и пер
спектива ’быть услышанным, 
поощрит многих авторов. Нель
зя забывать и еще об одном. 
Начинающим живется трудно, 
особенно прозаикам. На ро
ман, а то и на повесть уходят 
годы. И все это время человек, 
интенсивно работая, не полу- 
чает ничего. Если вещь стоит 
того, материальная компенса
ция будет более чем уместна.

Но главное, конечно, публи
кации.

До сих пор я не предъявил 
никакого счета самим авто
рам. И не буду этого делать. 
Давайте сначала прочитаем их 
сочинения!

А. КРАШЕНИННИКОВ.

года подобрать с помощью 
ЭВМ пять кандидатур, соот
ветствующих требованиям за
казчика. В противном случае 
половина суммы возвращается 
клиенту. Инициативная груп
па, объединившая Д. Артемь
ева, И. Добронравову и Н. 
Балычева, за основу взяла 
опыт работы рижского коопе
ратива «Информсервис». Взя
та та же анкета из 26 пунк
тов, содержащая всесторон
ние данные о партнерах, ко
торую обрабатывает ЭВМ.

Но как собирается выпол
нять эти условия ВТК, если 
банк данных у него мал? Из 
обратившихся к ним 220 че
ловек большинство — жен
щины. Нетрудно вычислить, 
что всех .желающих удовлет
ворить нет возможности, 
правда, четверка рассчитыва
ет на самостоятельность и 
увеличение числа претенден
тов. Но одинокие ждут помо
щи сегодня.

Собирается «Служба» пе
реехать в другое помещение 
и расширить услуги, оказы
ваемые населению, в том чис
ле ввести запись на видео, 
подбор в клубы по интересам 
единомышленников, консуль
тации психологов, информа
ция об услугах, оказываемых 
кооператорами. Разнообраз
ная программа, но при чем же 
здесь одинокие люди?

А пока суть да дело, в 
«Коммерческом вестнике» 
публикуется рекламный текст 
нового кооператива, располо
женного по улице Юровской, 
26, котопый уже сегодня за 
10 рублен предлагает на три 
минуты записать на видео, а 
за дополнительную плату по
местить публикацию объявле
ния о знакомстве в «Коммер
ческом вестнике». Желающие 
попытать счастья, вероятно, 
найдутся и за деньгами не по
стоят. Дело, безусловно, вы
годное. Но будет ли побеж
дено при этом одиночество?

Т. ЛЕОНИДОВА.
Свердловск.

Дирижер ГАБТа Союза ССР. 
засл. арт. РСФСР

Владимир АНДРОПОВ.

ГОСЦИРК 
АТТРАКЦИОН 

«ЭКЗОТИЧЕСКИЕ 
ЖИВОТНЫЕ» 

под руководством 
нар. арт. РСФСР 

Терезы ДУРОВОЙ.
Начало представлений в 

19 час. 30 мин., по субботам 
и воскресеньям — в 11 час. 
30 мин., 15 час. и 19 час.

30 мин.

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР
• «КОСМОС»

Программа 
мультипликационных 

фильмов. 
Художественный фильм 

«КИНГ КОНГ ЖИВ» (США). 
Сеансы: 11-30. 15-30. 19-30.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Нет и да 

(стереоскопический).
СОВКИНО — Маленькая 

Вера (лве серии).
ТЕМП — Кинг Конг жив. 

Маленькая Вера (видеозал, 
две серии).

• ХОККЕЙ

Такие разные
матчи

«Автомобилист» (Сверд
ловск) — «Сокол» (Киев) — 3 6 
(0 0, 1:4, 2:2). Шайбы забросили: 
у свердловчан — Лукиянов (39-я 
мин.). Осипов («6), Старков (56), 
у киевлян — Христич (28). Най
да (33), Малков (37), Валиулин 
(38). Ботвинко (50), Нариманов 
(53).

«Сокол» — традиционно 
трудный соперник для «Авто- - 
мобилиста». Не случайно, 
что в последние годы число 
побед в матчах соперников 
было на стороне киевлян. Но' 
во встрече первого круга на-, 
ши хоккеисты в Киеве сыг- 
рали вничью, причем созяе- 
вам удалось тогда отыграться 
лишь в самом конце поедин
ка. Так что болельщики ь-е,« 
же надеялись, что вгоро^*? 
круг свердловчане начнут с 
победы...

Но уже в первом периоде, 
матча, хотя он и завершил-, -- 
ся безрезультатно, преимуще- 
ство «Сокола» было ощути
мым. Гости выглядели на пло—; 
щадке свежее, с первых ми-, «^ 
нут диктовали ход поедин- 
ка. К тому же защитники хо
зяев непростительно много 
ошибались (как, впрочем, и : 
в течение всей встречи). И, - 
если бы не уверенная игра ... 
голкипера Зуева, который по. а, 
ловину матча провел безуп- к 
речно, то преимущество го-, - 
стей могло бы воплотиться в 
заброшенные шайбы и рань- 
ше. . I t-i

При счете 0:1 свердловчан. 
не попытались переложить с 
ход поединка. Но игра в на
падении у хозяев в этот ве
чер явно не клеилась. В>Н 
команде не оказалось не толь- ■ 
ко тройки-лидера, но и хок
кеиста, который бы своей пол
ной самоотдачей в игре мог \ 
вдохновить товарищей. А ког-ыг 
да киевляне в течение пяти 3 
минут смогли забросить еще л»,- 
три шайбы —- итог матча был.:-;, 
практически предрешен. >

Отметим лишь, что Лукияь "' 
нов, появившийся в состав^ 
«Автомобилиста» после дол
гого перерыва, ознаменовал 
этот матч заброшенной шай- ' 
бой.

В. ФЕДОРОВ. у

«Автомобилист» (Сверд- ■ ■ 
ловск) — «Динамо» (Харьков) — 
5:2 (1:2, 2 0. 2:0). Шайбы забро
сили: у свердловчан — Осипов-> 
(20-я мин.), Гатаулин (30. 46). . 
Старков (39), Каменский (57). У 
харьковчан — Глушенков (10), 
Хоменко (12),

Эта встреча разительно от
личалась от той, что сверд- 
ловчане провели два дня на
зад. Матч был, предельно 
жестким, азартным. Может 
быть, как раз этот излишний; ., 
азарт и мешал обеим коман
дам доводить атаки до конца 
и ставить в голевых момен
тах победную точку. А их воз
никало у обоих ворот на про
тяжении встречи столько, что,. 
используй, например, сверд
ловчане хотя бы половину, 
счет игры перевалил бы да- . 
леко за двузначный.

В начале встречи хозяева 
долго не могли собраться. 
«Завелись» они лишь в кон
це первой двадцатиминутки? 
И не пропустили больше в 
свои ворота ни одной шайбы. 
Просто блестяще сыграл Га- '' 
таулин, на высоте был и гол
кипер свердловчан Зуев. Срав
нив два этих поединка, мож- : 
но сказать: есть у «Автомо
билиста» резерв скорости, 
сыгранности и мастерства.”” 
Его нужно только... «разоз
лить», чтобы он нашел «свою> 
игру». И харьковчанам, надо 
отдать должное, это удалось.

«Автомобилист» набрал 2Э^ £ 
очков. Лидер чемпионат^ * * 
«Крылья Советов» — имеет 
22.

Б. ЛАМОВ.

• ФУТБОЛ «г

«Уралмаш» (Свердловск) —. 
«Крылья Советов» (Куйбышев) — 
1:1. Голы забили- у сверллов? 
чан — Сергеев (62), у гостей- 
Королев (23).

Редактор 3. ЕСОИМЧИК.

УРАЛ — Жертвоприноше
ние (две серии). Мой амери
канский дядюшка.

ДК им. СВЕРДЛОВА — ■
На исходе ночи.

ДК им. ГОРЬКОГО —’ 
Короткое замыкание.

МИР - Кинг Конг (две се—Ж 
рии).

ДРУЖБА — Любовь из 
пассажа. Потерпевшие с м * 
«Лигурии». История Аси ' 
Клячиной, которая любила, 
да не вышла замуж.

БУРЕВЕСТНИК — Кинг 
Конг (две серии).

ЮЖНЫЙ — Око за око. Ла 
Бамба.

ИСКРА — Бей первым, 
Фреди! Прощай, шпана за
москворецкая. Красная пус
тыня (две серии).

ПОГОДА
19 — 20 октября по области 

ожидается переменная об
лачность, 19 октября не
большой снег, в северных 
районах слабые метели. 20 
октября без осадков, ветер 
северный. 6—11 метров в 
секунду. Температура возду
ха 19 октября ночью ноль — 
минус. 5. днем 0 — плюс 5, 
20 октября ночью мингс 6 — 
11. днем ноль — минус 5.
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